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  בס״ד 

Выпуск №433 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Экев »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Экев» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 10 

Культура. Личность. Этика—11 

Женская рубрика — 14 
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Doctor Тора — 16 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Экев.  

Сказано: «Берегись, чтобы не забыл ты Господа, Б-га твоего, не соблюдая Его заповеди и правопоряд-
ки Его, и Его законы, которые я заповедую тебе сегодня. А то, (когда) будешь есть и насытишься, и дома добрые 
построишь и поселишься, И крупный и мелкий твой скот размножится, и серебро и золото умножится у тебя, и 
все, что у тебя, умножится, И высокомерным станет сердце твое, и забудешь ты Господа, Б-га твоего, 
Который вывел тебя из земли Мицраима, из дома рабства; Который вел тебя по великой и грозной пустыне, 
(где) змей, аспид и скорпион, и засуха и безводье; Который извлекал для тебя воду из скалы кремневой; Который 
питал тебя маном в пустыне, чего не знали твои отцы, чтобы смирить тебя и чтобы испытать тебя, 
благотворить тебе в грядущем твоем. И скажешь ты в сердце твоем: Сила моя и мощь руки моей составили 
мне все это богатство.» 

Наступает момент, когда Всевышний после 40 лет скитаний по пустыне, возвращает наш народ в Эрец 
Исраэль, 

обещая нам благословение и уничтожение врагов. От нас же требуется соответствовать статусу Эрец 
Исраэль: уничтожить идолов, не брать примеров с других народов и реализовать Тору Всевышнего. 

В какой-то момент, когда еврей чувствует себя на высоте во всех планах, особенно в материальном, закрады-
вается серьезная опасность возгордиться и сказать: этого всего Я добился. … Своими силами.… Однако, нужно 
вспомнить, что без поддержки и опеки Всевышнего, этих достижений быть не могло! 

Сейчас, когда наш народ снова вернулся домой на свою Землю, мы, к сожалению, видим людей, которые забыли, 
откуда они вышли и кто правит миром, кто поддерживает каждое мгновение нашей жизни. Эти люди готовы 
разрушать нашу страну ради своих целей и интересов, позволяя себе заходить очень далеко. 

Всевышний даёт нам свободу выбора, Он хочет, чтобы мы добровольно приняли на себя Тору, и чтобы мы 
добровольно реализовывали его цели, а лишь от нас зависит выбрать жизнь и добро.  

Хочется пожелать всем нам быть сильными и стойкими и помнить каждый день, кто мы и зачем живём.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Экев» 

ГЛАВА «ЭКЕВ» 

Место в Торе: Дварим, гл. 7, ст. 12 — гл. 11, ст. 25. 

Почему она так называется? 

В первой фразе сказано: «И будет следствием принятия этих 
заповедей... Творец будет хранить брит (договор)... о котором 
поклялся отцам вашим». 

Следствием (вследствие) на иврите — экев. 

1. Всевышний поможет, когда поймешь, что не справишься сам 

М 
оше, говоря о народах, живущих на земле Кенаан, 
предупреждает евреев: «Быть может, скажешь ты в 
сердце твоем: больше меня числом племена эти, как 
сумею изгнать их? Не страшись их» (Дварим, гл. 7, ст. 
17-18). 

В своем комментарии к нашей недельной главе Раши (раби Шломо 
бен Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11
-й век), чтобы разъяснить данный фрагмент, цитирует ее, вводя в 
текст Торы дополнительные слова. «Потому что они многочисленны, 
не сумею изгнать их, — пишет он, — Не говори так, не страшись их». 

А если обойтись без этого? 

Написано в Теилим (Псалмы царя Давида, 
гл. 94, ст. 18): «Если говорил я — 
пошатнулась нога моя! – милость Твоя, 
Всевышний, поддерживала меня». 

Если человек думает, что его судьба в его 
руках, что он вправе вредить другим ради собственного блага — 
Всевышний и в самом деле может оставить его на произвол судьбы, 
чтобы он справлялся со своими проблемами собственными силами. 
Но того, кто понимает, что сам он не сможет сделать и один шаг, не 
будь на то Воля Творца — Всевышний поддерживает. 

Об этом и говорит Моше в нашем отрывке. Если будете полагаться на 
свои мечи и копья, на силу своего оружия — не сумеете справиться с 
народами земли Кенаанской, ибо — «больше вас числом племена 
эти». Но если поймете, что, с точки зрения военного искусства, у вас 
нет шансов одолеть их — «не страшитесь». Ибо «сам Всевышний 
поддерживает вас». 

Итак, главный секрет успеха в любом деле — адекватно оценивать 
свои силы, понимать насколько они ничтожны по сравнению с 
безграничными возможностями Творца. И постоянно, во всем — 
уповать на Всевышнего, искренне, бесхитростно веря, что Он не 
оставит тебя. 

Многие люди, к сожалению, забывают об этом. И вспоминают о 
Творце лишь «по большим праздникам». О таких людях в Танахе 
сказано: «С ног до головы нет в нем здорового места» (книга 
пророка Йешаягу, гл. 1, ст. 6). И даже если такой человек — 
румяный, здоровый на вид, в действительности, если нет у него 
поддержки Творца, и руки, и ноги его, и голова, и вообще, все тело — 
лишено сил, как у больного. 

Слова пророка содержат в себе и более 
глубокий смысл. Выражение «с ног до 
головы» можно перевести и иначе. «Нога» 
на иврите — «регель». То же слово может 
означать и — «праздник». Слово 
«рош» («голова») — намекает на Рош hа-
Шана (начало года). Соединив новые 
значения вместе, получим: «от окончания 
праздника (Суккот) и до Рош hа-Шана — нет 
в нем простой, цельной веры». То есть — 
такой человек вспоминает о Всевышнем 
только в период осенних праздников. 
Поэтому и нет на нем живого места: «то 
рана, то ушиб, то гнойная язва» (книга 
пророка Йешаягу, гл. 1, ст. 6). 

Но если он вернется к Всевышнему — 
наступит исцеление. 

на основе комментариев рава Йосефа 
Хавера 

(Литва, 19-й век) 

и рава Пинхаса Гурвица 

(главный раввин Франкфурта-на-Майне, 
1731-1805 гг.) 

2. Субботние свечи избавляют от 
пытки 

В нашей недельной главе читаем: «И 
смирял Он тебя, и дал тебе голодать, 
и питал тебя маном» (Дварим, гл. 8, 

ст. 3). 

Учителя в Мидраше Плия, комментируя 
данный фрагмент, усматривают в нем 
намек на зажигание субботних свечей. 

Но какая связь между маном (см. на сайте, 
к примеру, ответ «Что такое 
«ман» (манна)?», № 706 — с материалами, 
обозначенными в нем ссылками) и 
зажиганием свечей перед наступлением 
субботы? 

Свеча символизирует душу человека. В 
Танахе об этом прямо сказано: «Свеча 
Всевышнего — душа человека» (Мишлей — 
Притчи царя Шломо, гл. 20, ст. 27). 
В шаббат еврей получает дополнительную 
душу. И пламя субботних свечей напомина-
ет об этом. 

Хава (в нееврейской литературе — Ева), 
отведав запретный плод Дерева познания и 
накормив им Адама, привела в мир смерть. 
Она, образно говоря, как бы задула свечу 
жизни. Поэтому женщины получили от 
Всевышнего заповедь — каждую неделю, 

«И 
будет следствием приня

тия этих заповедей...» 
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перед наступлением шаббата зажигать свечи. 

В Талмуде (трактат Бава Меция, лист 86) говорится, что за то, что 
Авраам оказал гостеприимство малахим (множественное число от 
слова «малах», что в условном переводе означает — «ангел»), его 
потомки удостоились мана. А его вопрос: «Как я узнаю, что буду 
владеть ею (Землей Израиля)?» (Берешит, гл. 15, ст. 8) привел, как 
написано в Талмуде — к галуту (изгнанию) и рабству 
(трактат Недарим, лист 32). 

Мы видим, что действия и слова человека могут повлиять на судьбу его 
потомков. И даже — на всю мировую историю. 

И теперь уже можем понять, что в отрывке — «И смирял Он тебя, и дал 
тебе голодать» подразумевается галут и рабство, который стали 
следствием сомнений Авраама. А то, что наш народ в пустыне был 
избавлен от необходимости добывать себе пропитание, ибо Творец 
«питал его маном" — результат гостеприимства нашего праотца, 
первого еврея на земле. 

И если то, что Хава не выполнила распоряжение Всевышнего, 
запретившего есть плоды Дерева познания, загасило свечу — 
зажжение субботних свечей и соблюдение законов шаббата призвано 
исправить эту роковую ошибку. Тогда дополнительная душа, которую 
получает еврей на шаббат, не покинет него и на исходе субботы. 

И еще. Учителя в Талмуде (трактат Йома, лист 75) объясняют, что 
евреи, питаясь в пустыне маном, воспринимали это в какой-то мере 
как — пытку. Ведь они лишь ощущали вкус изысканных яств, но — не 
видели их. 

Субботние свечи своим добрым, волшебным светом озаряют 
празднично накрытый стол, уставленный вкусной едой, которую 
готовят специально для праздника. Со свечами субботняя трапеза — 
наслаждение, а без них — пытка. 

на основе комментариев рава Ури Сегала 

(автор книги «Бен Ури», Польша, 18-й век) 

и Хиды (Хида — рав Хаим-Йосеф-Давид Азулай, Эрец Исраэль, 
Иерусалим,18-й век) 

3. Разговорчики в строю! 

Написано в нашей недельной главе: «Не хлебом одним проживает 
(жизнь) человек, но всем, что исходит из уст Всевышнего» (Дварим, гл. 
8, ст. 3). 

Великий Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази, один из крупнейших 
каббалистов; Эрец Исраэль, 16-й век) открыл нам, что Свыше для 
каждого человека установлено, какое количество слов он может 
произнести за свою жизнь. Израсходует все слова — закончится жизнь. 

Впрочем, это касается только будничных разговоров. Произнесенные 
слова Торы, наоборот — продлевают жизнь. Намек на это высказыва-
ние великого Ари находим в книге Танаха Шир hа-Ширим («Песнь 
Песней», гл. 5, ст. 6 — составлена царем Шломо, в русской транскрип-
ции — Соломон). Речь идет о фразе, которая в переводе звучит 
так: «Души во мне не стало, когда он говорил». Что можно понять и 
так: «вместе с произнесёнными словами и фразами, человека 
покидает душа». 

Выходит, не зря в армии командиры 
одергивали болтливых солдат, выкрикивая: 
«Разговорчики в строю!». Они заботились о 
продлении жизни своих подчиненных. 

Теперь, в свете сказанного, разберемся в 
нашем фрагменте. В словах — «Не хлебом 
одним проживает (жизнь) человек» — 
содержится не только забота о пропитании и 
решении материальных проблем, но и о 
сдержанности в человеческой речи, ибо 
пустословие понапрасну расходует жизнь 
человека, сокращая отведенный ему в 
нашем мире срок. Тора Всевышнего, если 
человек ее изучает и помогает в этом другим 
— продлевает ему жизнь. 

Эта тема уже затрагивалась в недельной 
главе Матот. В ней сказано, что человек не 
должен делать свою речь совершенно 
будничной (Бамидбар, гл. 30, ст. 3). А в 
Мидраше, в комментарии на этот отрывок 
Учителя отмечают: «Наши дни исчезают как 
тень».  

Когда у человека на языке лишь пустая 
болтовня, то и жизнь его проходит — 
впустую. Тогда и срок его пребывания в 
нашем мире — сокращается.  

Глава известной общины «Эйдат Йешу-
рун» рав Шимон Шваб (Нью-Йорк) 
рассказывал, что в своей жизни удостоился 
встретить двух людей, не тратящих ни 
одного слова впустую — раби Авраама-
Мордехая Алтера (Ребе Гурских хасидов; 
чаще упоминается под «псевдонимом», по 
названию серии его книг — Имрей Эмет; 
Польша – Израиль, середина 20-го века) 
и раби Исраэля а-Коэна (Хафец Хаим — один 
из крупнейших Учителей Торы первой 
половины 20-го века). 

Раби Авраам-Мордехай любил молчание. 
Для выражения мысли ему всегда хватало 
нескольких слов, он очень экономно их 
расходовал. Посетители никогда у него не 
задерживались. Хасиды, приходившие за 
советом к своему Рабе, старались как можно 
подробнее, в деталях изложить проблему. 
Каждый был уверен, что разбор его дела 
займет не один час. Но раби Авраам, 
услышав первые две-три фразы, уже 
понимал, в чем дело. Он сам, за посетителя, 
четко формулировал вопрос и давал 
исчерпывающий, лаконичный ответ. После 
этого аудиенция заканчивалась.  

Хафец Хаим, напротив, любил говорить. Он 
говорил о Торе и о еврействе. В главном его 
труде Мишна Брура (сборник комментариев 
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к разделу Орах Хаим в Шульхан Арухе в 6-
ти томах) буквально каждое слово — 
выверено, каждое на своем месте. Он 
удостоился овладеть столь тонким 
искусством письменного изложения 
мыслей, согласно принципу мида кенегед 
мида («мера за меру»). Ведь в устной речи 
он следил за тем, чтобы в его высказывани-
ях не было «пустых» слов. Поэтому не было 
их и в его книгах. 

Книги Хафец Хаима подобны ману (см. на 
сайте ответ «Что такое «ман» (манна)?», № 
706 — с материалами, на которые в нем 
даны линки), которым питалось поколение 
пустыни. Они понятны новичкам, интересны 
молодым, полезны мудрецам, приятны 
пожилым. И в свете всего сказанного, 
совсем не удивительно, что Хафец Хаим 
прожил долгую, насыщенную жизнь. 

на основе комментария рава Шалома 
Бергера 

(автор книги «Ор Шалом», Израиль, 
Петах Тиква, наше время)  

3. Три часа до прихода Машиаха 

Наша недельная глава начинается словами: 
«И будет: за то, что послушае-
тесь...» (Дварим, гл. 7, ст. 12). 

Ор hа-Хаим (раби Хаим бен Атар, один из 
крупнейших комментаторов Торы; Марокко 
– Израиль, первая половина 18-го века) 
пишет, что выражение «и будет» (на иврите 
— вэhайя) намекает на радостные события. 
А слово экев (в переводе — «за то, что»), 
которое вынесено в название нашей главы, 
имеет и другое значение — «пятка». 

«Пятка» Машиаха — начало его эпохи. 

В конце трактата Талмуда Сота дается 
описание эпохи, непосредственно 
предшествующей приходу Машиаха. И это 
описание вполне соответствует нашему 
времени. В частности, там сказано, что 
крепкие царства, ранее стоявшие на 
заимствованных из Торы, твердых 
принципах морали — превратятся в слабые 
еретические демократии. Религия в них 
будет отделена от государства, а их 
правители будут прилагать усилия, чтобы 
постепенно уничтожить напоминания о 
Всевышнем. 

В Советском Союзе даже язык Торы, язык 
молитвы, иврит, был под запретом. Его 
изучение без специального разрешения 
считалось уголовным преступлением. Что 

уже говорить об изучении самой Торы. 

Сейчас в государствах, считающихся «свободными» совершенно 
свободно принимаются законы, освобождающие граждан от норм 
морали, дарующие «свободу» от установлений Творца. Так в 
некоторых странах Евросоюза была запреще-
на шехита (умерщвление животных безболезненным, обусловлен-
ным законами Торы способом). В некоторых западных странах 
узаконены однополые браки. 

В молитве hошана, которую мы читаем в дни праздника Суккот, есть 
просьба о спасении в последние три часа. «Три часа» — так 
обозначена эпоха Машиаха. Эпоха тяжелейших испытаний веры в 
Творца. 

Учителя разъясняют, что испытания перед приходом Машиаха будут 
подобны испытанию, которое прошел пророк Элиягу на горе 
Кармель. Когда он построил мизбеах (в условном переводе — 
«жертвенник») Всевышнему, а идолопоклонники сделали жертвен-
ник Баалу — своему божку — с Неба сошел огонь 
на мизбеах Всевышнего (а служители Баала — остались ни с чем). И 
все поняли, что Всевышний управляет миром. 

Примерно то же испытание ждет и нас. Только огонь с Неба зажжет 
жертвенник идолу и будет гореть на нем три часа. А мы должны 
будем в эти три часа сохранить свою веру в Единого Творца. 

Следует отметить, что речь в данном случае идет об особых, 
исторических часах. Один исторический час равен 42 году и 8-ми 
месяцам.  

Конец 19-го века историки назвали эрой безбожия. Она продолжает-
ся до сих пор. Врочем, ее можно назвать еще и — «эрой запретных 
страстей и вожделений». 

В Талмуде, в трактате Сота, говорится, что в конце дней, вино сильно 
подорожает, несмотря на хорошие урожаи винограда. Это будет 
связано с небывалым спросом на алкоголь. С помощью алкоголя 
люди пытаются убежать от себя, от своей души. Некоторые с той же 
целью пользуются и еще более разрушительным средством — 
наркотиками. 

Задача человека в этот период — его духовная работа, реализация 
его предназначения в этом мире. И это означает, что нам, несмотря 
ни на что, надо укрепляться в вере в Творца, преодолевая свои 
дурные наклонности. Когда человеку удается противостоять страстям 
и вожделениям, бездуховности, цинизму и сердечной черствости — 
он тем самым вносит свой вклад в исправление мира. 

Последние три часа (в историческом исчислении) станут тяжелейшим 
испытанием даже для самых мудрых. Об этом в Танахе сказано: «И 
будут среди мудрых такие, которые ошибутся в исчислении и 
разъяснении и выяснении последнего срока, ибо срок еще не 
пришел» (книга пророка Даниэля, гл. 11, ст. 35). 

Последние три часа, как лакмусовая бумажка — выявят истинные 
устремления человека. Разврат, цинизм и бесчувственность к чужой 
беде весьма основательно подточат моральные устои общества. С 
другой стороны — появятся небывалые возможности для изучения 
Торы. Величайшие ее тайны постепенно начнут открываться. И в 
книге пророка Даниэля написано: «Они (тайны Торы) будут 
разъясняться и выясняться, и исчисляться многими, злодеи же будут 
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злодействовать; и не поймут этого все 
злодеи, а мудрые поймут» (гл. 12, ст. 10). 

Все испытания последних трех часов 
преследуют одну цель — выявить людей 
верных Всевышнему. Чтобы окончатель-
ной геулы (избавления) удостоились только 
те, кто действительно достоин этого. 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Иерусалим, наши дни) 

5. Тефилин в шоколаде 

Написано в нашей недельной главе: «И 
возложите эти речи Мои на сердце ваше и 
на душу вашу, и повяжите их в знак на руку 
вашу, и будут они налобной повязкой меж 
глаз ваших» (Дварим, гл. 11, ст. 18).  

Учителя объясняют, что речь здесь идет 
речь — о тефилине (подробнее 
о тефилин — см. на сайте, к примеру, в 
ответе «Как правильно надевать тефилин», 
№ 860). 

Отец одного юноши стал подозревать, что 
его сын перестал накладывать тефилин. Он 
купил плитку самого лучшего шоколада (а 
самый лучший шоколад, как известно, 
производят в Бельгии) и подложил ее в 
бархатный мешочек, в котором хранил-
ся тефилин сына. 

На следующий день он обнаружил, что 
шоколадка на месте. Отец обратился за 
советом и помощью к духовному 
наставнику, одному из лучших в своей 
сфере. Через некоторое время шоколад 
исчез, а сын поведал отцу о чудесной 
находке. Та же судьба постигла и две 
контрольные плитки, подложенные через 
неделю и через месяц. 

Бдительность отца вызывает похвалу, 
возникает только вопрос: разрешено ли 
использовать бархатный мешочек 
с тефилин для хранения в нем шоколада 
(пусть и бельгийского - самого лучшего)? 

Сказано в Шульхан Арухе (раздел Орах 
Хаим, гл. 52, параграф 3), что футляр для 
хранения тефилина приобретает его 
(тефилина) святость, и поэтому запрещено 
класть в него вещи, обладающие меньшим 
уровнем святости — например, да-
же мезузу (см. на сайте в ответе «Что 
делать с мезузой?», № 957). 

Существуют три уровня святости (кедуши):  

1) Самостоятельная кедуша — когда предмет имеет святость сам по 
себе. Например — Свиток Торы, еврейские книги и т.п. 

2) Когда предмет обладает «служебной» святостью (ташмишей 
кедуша). Их кедуша обусловлена тем, что они «обслуживают» 
предметы, обладающие самостоятельной святостью. К ним относятся, 
например, ремень, которым опоясывают Свиток Торы, шкаф (арон 
кодеш), в котором Свиток хранится. Такие предметы запрещено 
использовать в будничных целях. 

3) Когда предмет выполняет вспомогательные функции. Например, 
полиэтиленовый чехол, в который вкладывают бархатный футляр 
для тефилина. Эти предметы не обладают святостью, и их разрешено 
использовать также и для будничных целей. 

В наше время принято вставлять коробочки тефилин в пластмассовые 
футляры и лишь затем помещать их в бархатный мешочек. Поэто-
му Мишна Брура (сборник комментариев к разделу Орах Ха-
им в Шульхан Арухе в 6-ти томах; составитель Хафец Хаим — раби 
Исраэль а-Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой половины 
20-го века) относит бархатный футляр для тефилин к предметам 
третьего типа святости и разрешает его будничное использование (гл. 
34, параграф 4). 

Однако, например, в сборнике респонсов (практических рекоменда-
ций) рава Хаима-Элазара Шапиро под названием Минхат Эла-
зар сказано, что, поскольку узлы тефилин, обладающие самостоятель-
ной святостью, не находятся внутри пластмассовых футляров — 
бархатный мешочек для хранения тефилин следует отнести 
к ташмишей кедуша. 

Многие наши Учителя отмечают, что расшитый узором бархатный 
футляр сделан исключительно ради тефилин — чтобы подчеркнуть 
наше почтение и уважение к нему. А значит, использовать его можно 
только для выполнения заповедей. 

Шоколад, даже самый лучший, не имеет прямой связи с исполнением 
заповеди. Поэтому ему — не место в бархатном футляре. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

В 
се религии об одном и том же, но — в разных интерпрета-
циях? 

Каждая религия идёт от единого Бога и все говорят об 
одном и том же, просто в разных интерпретациях? 

Александра 
Москва 

В ы, судя по всему, полагаете, что я должен достаточно хорошо 
ориентироваться во всех религиях и в состоянии понять Ваше 

высказывание — «все говорят об одном и том же». Однако же это не 
так. 

Мне в определенной степени известно лишь то, о чем говорится в 
нашей традиции, которая вот уже три с половиной тысячи лет 
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передается в еврейском народе из поколения в поколение. 

Знаю, что наша традиция — всеобъемлющая и всеохватывающая. И в 
мировоззренческом и в практическом смысле. 

Поэтому у еврея нет, и не может быть какого бы то ни было интереса 
к другим мировоззрениям или, пользуясь общепринятой терминоло-
гией — к другим религиям. В особенности — потому, что в нашей 
традиции в полной мере отражается и материальная и духовная 
действительность. 

Почему утверждаю это с такой уверенностью? 

Потому что наши духовные знания и наш образ жизни мы получили 
не от какого-то конкретного человека и не от группы людей, но — от 
самого Творца мира. В обстоятельствах, когда весь наш народ стоял у 
горы Синай и мог видеть и слышать все, что там происходило. А 
потом, как выше сказано, все это без перерыва передавалось из 
поколения в поколение. И что главное: от родителей — детям. 

Что касается других религий — я, как уже отмечал, достаточно 
глубоко не знаю, что проповедуют их служители, последователи и 
приверженцы. Но из того, что можно наблюдать в практике 
религиозной жизни других народов и разных общин — не складыва-
ется впечатление, что речь идет о некой «интерпретации одного и 
того же». 

Еще раз подчеркну, что между собой другие религии — не сравни-
ваю. Не отмечаю, в чем их сходство и в чем различия. Просто хочу 
сказать, что они не имеют к нам, к нашему мировоззрению и образу 
жизни, никакого отношения. Ни в теоретическом, ни в практическом, 
ни в каком-либо ином плане. 

В заключение подчеркну, что в Вашем высказывании таится немало 
опасностей (прошу не усматривать здесь никакой критики в Ваш 
адрес). Ибо такой подход к данной проблеме широко распахивает 
двери к всевозможным видам идолопоклонства. И это — неправиль-
ный путь. Не только для евреев, но и вообще — для любого человека 
в мире. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
о глупости рано вышла замуж… 

Мне 19 лет, по глупости рано вышла замуж. Год уже как 
в браке. Родители мужа и сам муж настаивают на 
рождении детей. Я считаю рановато. Нужно пожить 

пока для себя. Морально не готова ещё к пеленкам. Да и в принципе 
не склонна морально к деторождению. 

Что делать? 

Подскажите дельный совет. 

Алина 
Хабаровск 

В ы четко описали собственную ситуацию. Причем — в весьма 
определенных терминах. Иначе говоря, Вы зафиксировали ее. 

У Вас есть твердая оценка собственного поступка. Есть сложившиеся 
установки о том, как надо жить, к чему Вы готовы, к чему не готовы. 
Есть даже ясно обозначенное «отсутствие склонности». 

И после этого Вы просите дать Вам совет. 

В таких обстоятельствах, насколько мне 
видится, никакой совет — не подойдет. Ибо 
здесь для рассуждений и советов не 
остается никакого пространства. 

Поэтому, пытаясь Вам как-то помочь, 
попробую зайти с другой стороны. Отметив, 
что в целом Вы продемонстрировали 
весьма незрелые жизненные позиции. 

Вам, скорее всего, именно с этого и надо 
начать — с попытки разобраться в себе. 
Серьезно, по-взрослому. 

Только для примера выделю одну фразу. 

«По глупости рано вышла замуж», — 
пишете Вы. 

Это — совершенно детское рассуждение. 
Потому что выйти замуж «по глупости» 
можно в любом возрасте. 

Так что, постарайтесь просто выбросить из 
головы это и все остальные рассуждения, 
проистекающие из такого детского подхода 
к реальности, проявляющегося в словах 
«рановато», «пожить пока для себя», «не 
готова еще к пеленкам». Ибо все они — 
бессмысленны. 

Вместо этого, предлагаю Вам задуматься 
над тем, что такое «замужество», что такое 
— создание семьи, и чем это отличается от 
летних развлечений на курорте. 

Тогда, может быть, то, что сейчас кажется 
Вам не подходящим и неприемлемым — 
увидится иначе.  

Станет подходящим и даже желанным. 

Это не подразумевает, конечно же, что 
семья — это только «рождение детей». 

Не углубляясь в этот вопрос, отмечу лишь, 
что речь идет о строительстве дома. Иначе 
говоря — о выстраивании жизни, на 
платформе, где у Вас с мужем будут общие 
целевые рамки, когда Вам будет понятно, 
зачем вообще Вы живете на свете, зачем 
живет в этом мире Ваш муж, как можно 
помогать в этом друг другу и какую роль в 
этой общей картине играют дети. 

Кроме того, надо всегда помнить, что 
только Всевышний знает, когда и что может 
произойти или не произойти. 

Поэтому главное — идти дорогой Добра и 
Мудрости.  
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Разумеется — в рамках возможностей, сформировавшихся к данному 
моменту. 

Как видите, совет весьма обобщенный, не конкретный. В нем я просто 
постарался открыть Вам какой-то иной угол зрения, более конструктивный 
в оценке жизненных обстоятельств. Ибо путь, который Вы обозначили в 
письме — тупиковый. А это, как понятно — плохо и для Вас и для Вашего 
мужа. 

Автор текста ЭлиягуЭссас 

Н 
е беру ли я на себя груз толкования промысла Небес? 

Здравствуйте, Рав. 

Мне 32 года. Уже год как я прошел гиюр. Я по специальности 
физик-теоретик. 

Изучая свою специальность, я понимаю, что Б-г есть точно. Это 
подтверждают многократные опыты клонирования, выращивания 
живых тканей. 

Вырастить можем. Оживить не можем. Закон относительности 
времени поясняет создание мира за короткий для нас срок и археологи-
ческие находки. 

И мне становится не по себе, от того что я занимаюсь наукой. Не беру 
ли я на себя груз толкования промысла Небес? Может быть, надо 
менять свое призвание? 

Олег 
Эйлат 

П режде чем дать ответ на Ваш конкретный вопрос, попробую 
сформулировать некие общие подходы к подобным темам. 

Вы, насколько я понимаю, находите определенное удовлетворение в том, 
что наука, как Вам кажется, подтверждает те или иные наши мировоз-
зренческие позиции. И даже некоторые элементы нашей традиции, как 
Вам представляется, выглядят с научной точки зрения более обоснован-
ными. 

Однако всерьез проводить такие параллели — не следует. С помощью 
научных теорий, а то и того хуже, научных гипотез — не стоит искать 
«подтверждения» и укрепление нашего мировоззрения. Ведь все 
научные теории, без исключения — временные. Тогда как законы Торы — 
вечные. 

Научные изыскания, открытия и представления — ненадежный «костыль» 
в познании мира. Он, этот «костыль», в любую минуту может сломаться. 

Еще наши пророки предупреждали, как опасно пользоваться такими 
«подпорками». 

Все вопросы, подобные Вашему, легко разрешаются, если воспринимать 
мир правильно. Иначе говоря — в соответствии с нашим мировоззрением. 

В качестве модели такого правильного мировосприятия можно взять 
обыкновенное куриное яйцо. 

Скорлупа этого яйца — естественная, материальная природа. А внутрен-
нее наполнение яйца (белок, желток и т.д.) — мир духовных понятий. 

Благодаря этой модели — все встает на свои места. 

Естественные науки занимаются изучением 
и применением скорлупы, что необходимо 
для поддержания прочности и использова-
ния ее всевозможных качеств. 

Изучение Торы и соблюдение заповедей 
относятся к наполнению этого яйца. 

И нет, как Вы видите, никакого противоре-
чия между Вашей трудовой деятельностью, 
научными интересами и — еврейской 
жизнью, когда человек старается 
выполнять заповеди. 

Так что, если у Вас хорошо получается 
работать в сфере теоретической физики — 
продолжайте заниматься этим, сколько 
угодно. Во всяком случае, пока есть к этому 
интерес и ощущение, что Вы приносите 
пользу. 

При этом выделяйте максимальное время, 
максимально вкладывайте душевные силы 
в изучение Торы, в самых разных ее 
аспектах. 

Скажу на основе личного опыта, что 
единственная проблема, с которой я 
сталкиваюсь — это то, что в сутках, к 
сожалению, всего 24 часа. 

С другой стороны, наши Учителя говорят, 
что всю работу ты все равно сделать не 
сумеешь. И надо благодарить Всевышнего 
за то, что тебе удалось... 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
ринцип «закон государства — 
закон для еврея» распространя-
ется на Израиль? 

Шалом, рав Элиягу! 

Распространяется ли на Государство 
Израиль принцип дина де малкута - дина 
(закон государства - закон [для евреев]? 

Сталкивался с разными мнениями по 
этому вопросу, но ясности нет. 

Давид 
Иерусалим 

Я сности в данном вопросе — нет, и пока 
быть не может. Потому, прежде всего, 

что непонятно, что такое государство 
Израиль. 

Самое простое определение — страна, в 
которой живут в основном евреи. С 
немалой долей арабского населения и 
других этнических групп. 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   9 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Государственное устройство нашей страны 
— это невообразимая смесь из законов и 
принятых обычаев Оттоманской империи и 
английских юридических правил. Кроме 
того — немало взято и из колоссального 
наследия еврейской традиции. 

Над всем этим — решения и постановления 
Кнессета, а также — всевозможные 
инструкции министерств и других 
государственных учреждений. 

Что касается упомянутого Вами принципа 
— это фактически повеление Талмуда, 
рассчитанное на ситуацию, когда еврей 
живет в нееврейской стране. И означает это 
повеление, что во всех вопросах, кроме тех, 
что связаны с еврейской традицией, еврею 
следует руководствоваться законами 
страны проживания. 

Во всем, что связано с еврейской 
традицией — превалируют, конечно же, 
законы нашей традиции. 

Если же есть конфликт между этими двумя 
принципами, законом государства и 
законом нашей традиции — каждый 
конкретный случай должны рассмотреть 
раввины, которые стоят во главе еврейской 
общины. 

Так что, на практике каждый случай 
конфликта позиций — очень индивидуален. 

Такой подход к подобным проблемам 
позволял и позволяет нашему народу на 
вполне приемлемом уровне сосущество-
вать с нееврейским миром в любой 
цивилизованной стране, где нет системного 
государственного антисемитизма. 

Очевидно, что слова о приемлемом 
сосуществовании — не совпадают с 
описанием образа жизни еврея, который 
ему желательно выстроить. Ибо вне Эрец 
Исраэль жизнь еврея не может быть 
полноценной. С многих точек зрения. 

Это ведет нас к ситуации, когда, с одной 
стороны, мы живем в Эрец Исраэль (и это 
правильно и даже необходимо!), с другой 
— обустройство жизни граждан Израиля, 
как сказано выше, нередко вступает в 
конфликт с принципами и идеалами нашей 
традиции. 

При этом принцип простого отделения 
частной жизни от жизни государства, 
который худо-бедно «работает» вне 
Израиля, здесь довольно часто весьма 
непросто реализовать. 

Ведь с одной стороны, нельзя сказать, что наше государство — 
нееврейское, с другой — трудно утверждать, что оно еврейское. 

Поэтому принцип, который мы рассматриваем в данном ответе — не 
однозначен и требует разъяснений авторитетных раввинов. 

Отсюда — и описанная Вами ситуация, когда в этих вопросах мы 
сталкиваемся с разными мнениями. 

Завершу свой ответ некой общей рекомендацией. 

Старайтесь максимально, насколько это возможно — соблюдать 
законы государства. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
аши мысли могут оказывать влияние на действительность? 

Скажите, пожалуйста, рав, на реальность/ действитель-
ность, конечно же, можно влиять делами и словами. Но по 
логике вытекает, что также можно влиять и мыслями? 

То есть наша мысль (говорю только о конструктивной и позитив-
ной) может менять реальность. Так ли это? 

С разу скажу, что Ваши рассуждения — вполне логичны и совершен-
но верны. И мне остается уточнить, что существует поле деятель-

ности, в котором мысль играет огромную роль, оказывая на мир очень 
большое влияние. 

Эта сфера деятельности называется — молитва. Важно и полезно 
осознавать, что молитва — не только произнесение слов и не только 
эмоции, но — и мысли, которые человек вкладывает в чтение 
молитвенных текстов. 

В нашем сидуре (еврейском молитвеннике) собраны все основные 
«категории мыслей», изъявления которых ждет от нас Творец мира. 
Они отражают как раз то, о чем Вы, собственно, и пишете в составлен-
ном Вами тексте — говоря, в частности, о «конструктивных и 
позитивных» мыслях. 

Это заложено в основу нашего мировоззрения. Наши Учителя во 
многих книгах писали, что на серьезной молитве держится мир. 

Попутно отмечу, что мир держится и на двух других элементах. Это — 
изучение Торы и добрые дела. 

Разумеется, в полной мере отдаю себе отчет, что Вы в письме 
спрашиваете не о молитве, но — о мыслях, не связанных с молитвами, 
о самых разных мыслях, которые возникают в сознании человека. 

Здесь тоже могу вполне определенно сказать, что любые мысли 
оказывают влияние на мир. Но поскольку это относится к так 
называемым «высоким этажам» духовности, то влияние разных 
мыслей тут же, немедленно зарегистрировать нельзя. Многое зависит 
от уровня человеческой чувствительности. 

В практическом плане из этого следует, что всем нам надо стараться в 
определенной степени, насколько это возможно — держать свои 
мысли в узде. Тут я, прежде всего, подразумеваю, конечно же, 
негативные мысли. Ибо они могут иметь разрушительные последствия 
разной степени опасности, и способны влиять и на окружающий мир. И 
что важно знать — на самого человека, «источника» этих мыслей...  

Автор текста Элиягу Эссас 
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психология по торе 

Интернет открывает перед человеком широчайшие возможно-
сти. Не выходя из дома, можно найти работу, приобрести 

необходимые товары, завести друзей… При желании, в Интерне-
те можно моделировать жизненные ситуации, проверять 
человеческие реакции на те или иные проявления, сохраняя 

анонимность. В общем, вариантов — не счесть… 

ИЗМЕНА ПО ИНТЕРНЕТУ 

Рози Эйнхорн, Шерри Циммерман 

П 
редыстория нашего разговора такова. Мужчина в возрасте 
30-лет встречается с девушкой. У них — серьезный роман, 
и дело идет к свадьбе. Невеста живет в другом городе — 
видятся они редко. И не только потому, что их разделяют 

расстояния. Но и потому, что невеста работает и учится, и у нее не 
хватает времени на полноценное общение, с кем бы то ни было. Не 
раз ей приходилось отменять поездки к своему жениху или — 
заранее запланированные его визиты к ней. 

И вот однажды мужчина, «гуляя» по Интернету, обнаруживает, что на 
одном из еврейских сайтов знакомств его невеста оставила свои 
данные. Ему, естественно, захотелось узнать, зачем она сделала это. 
Просто из любопытства и желания пошутить или потому что не 
уверена в том, что ее жених — тот самый человек, с которым ей 
следует связать жизнь? Быть может, чувства, которые девушка 
испытывает к нему — «не настоящие», и она — все еще в поиске 
«единственного и неповторимого»? 

Чтобы понять, зачем его невеста обратилась на сайт знакомств, 
мужчина, назвавшись другим именем, отправляет ей электронное 
письмо. И… Между ними завязывается переписка. Та, у которой 
каждая минута — на счету, настолько, что порой не удавалось 
«выкроить» десять свободных минут даже на то, чтобы поговорить с 
женихом по телефону, регулярно сидит у компьютера и пишет 
«незнакомцу» нежные, проникновенные письма… С одной стороны, 
содержание ее посланий все больше и больше убеждают мужчину в 
том, что его избранница будет прекрасной женой. Но, с другой… 
Вспоминая, что ее письма адресованы «не ему», жених впадает в 
отчаяние. Уж не в кошмарном ли сне это привиделось ему? Вся эта 
история — будто скопирована с сюжета дешевой мелодрамы. 

Он старается отогнать от себя мысли о собственной недальновидно-
сти и излишней доверчивости. Внутри теплится надежда, что все это 
— недоразумение, которое удастся уладить. Но тут «на помощь» 
приходят друзья и советуют немедленно порвать с ней отношения. 

Как расценить сложившуюся ситуацию? Что делать? 

Тут, прежде всего, напрашивается вопрос: если мужчина нашел свою 
«единственную» и собирается жениться на ней, что ищет он на сайте 
знакомств? Зачем он открыл его страницы? Из любопытства? 

Эти вопросы ему следует задать себе и честно на них ответить. 
Проанализировав собственные мотивы, заставившие его просматри-
вать подобные сайты, ему, вероятно, будет легче понять поведение 
девушки. Во всяком случае, он не станет спешить с предъявлением 
претензий к ней и с выяснением отношений. 

В еврейском мировоззрении есть концепция — «оправдание за 

недостаточностью улик». Это предполагает, 
что человек, готовый выдвинуть против кого
-то обвинение, сначала должен попытаться 
найти причины, которые могут оправдать 
«обвиняемого» в его, на первый взгляд, 
«неблаговидном» поступке. Возможно, у 
невесты, героини нашей истории, были 
веские основания для того, чтобы ответить 
на электронное письмо «незнакомца». К 
примеру, в ней зародились по поводу 
предстоящего замужества некие сомнения, 
и ей захотелось приобрести в отношениях с 
мужчиной дополнительный, ни к чему не 
обязывающий опыт. 

Что ж, сомнения, возникающие иногда 
перед вступлением в брак, нельзя вменять 
человеку в вину. Это — вполне естествен-
ное, нормальное явление. Ведь замужество 
— очень серьезный жизненный шаг. И 
жениху нужно осознать, что опасения и 
сомнения перед решающим шагом не 
имеют ничего общего с предательством. 

С другой стороны, еврейская традиция 
вовсе не призывает закрывать глаза на 
события или факты, которые кажутся нам 
подозрительными. 

Возможно, невеста просто не готова еще к 
тому, чтобы взять на себя ответственность и 
многочисленные обязательства, которые 
неизбежно накладывает брак на семейную 
пару. В таком случае очень хорошо, что это 
обнаружилось до, а не после свадьбы. 

Как бы то ни было, в подобных обстоятель-
ствах не стоит прислушиваться к советам 
друзей. Скорее всего, у них — совсем 
другой житейский опыт. Они, скажем, еще 
не были помолвлены, и им трудно понять, 
что вступающие в брак люди иногда 
способны совершать не самые мудрые 
поступки. Они не знают о том, что период 
между помолвкой и свадьбой вообще 
чреват самыми неожиданными эмоцио-
нальными трудностями. 

Естественно, что жениху и невесте 
необходимо встретиться и поговорить 
наедине. Причем, мужчине при этом не 
следует давать волю эмоциям и проявить в 
разговоре максимум доброжелательности. 

Прежде чем начинать разговор, повторим, 
жениху обязательно нужно разобраться в 
причинах своего посещения сайта 
знакомств. А, кроме того, в процесс 
подготовки к этому разговору, ему крайне 
важно обстоятельно проанализировать свои 
чувства к невесте и отношение к предстоя-
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щей женитьбе на ней. 

Только разобравшись в собственных 
чувствах, он может обсуждать появившиеся 
проблемы, рассказав ей, почему заглянул 
на сайт знакомств и что испытал, обнару-
жив анкету с ее данными. Нужно будет 
открыть и причину, которая подтолкнула 
его к тому, чтобы написать ей электронное 
письмо, и поделиться ощущениями, 
которые он испытал, получив ответное 
послание. Прежде чем задать «лобовой» 
вопрос — «почему?», мужчине, как нам 
представляется, следует сказать своей 
невесте, что он много думал об их 
отношениях, назвать ее положительные 
качества, которые его привлекают в ней, и 
объяснить, почему он считает, что их брак 
будет удачным. 

Не надо требовать от нее незамедлитель-
ного ответа. Разумнее в такой ситуации — 
дать ей время подумать о том, что 
произошло между ними. Возможно, она и 
сама не знает, почему оставила информа-
цию о себе на сайте знакомств и почему 
ответила на Ваше письмо. Тогда ей, 
безусловно, нужно это понять, тщательно 
проанализировав свои действия и чувства. 

Но самое главное, разумеется — ее 
отношение к вашей связи и предстоящей 
свадьбе. Попросите ее серьезно поразмыш-
лять над этим. Если обе стороны детально 
проанализируют собственные чувства и 
постараются во время решающей беседы 
быть предельно искренними, шансы на то, 
что им удастся уладить недоразумение — 
очень велики. Вполне вероятно, что этот 
неприятный случай заставит молодых 
людей больше ценить друг друга и с 
большим нетерпением ожидать предстоя-
щей свадьбы. Но нельзя исключать и иное 
развитие событий. Возможно, в процессе 
размышлений и «переговоров» выяснится, 
что кто-то из партнеров (или — оба) еще не 
готовы к семейной жизни… 

От редакции: 

Бывает, что стремление познакомиться с 
кем-то через Интернет, вообще не связано 
с реальными жизненными обстоятельства-
ми (см. на сайте ответ «Общаюсь 
виртуально с молодым человеком». 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Он никогда не ждал, а тем более — никогда не требовал, чтобы 
ему оказывали уважение и почет. И всегда был очень благодарен за 

проявления заботы о нем и любви к нему. Возможно, еще и 
поэтому он постоянно был счастлив и оптимистичен… 

ЗВОНОК СВЫШЕ 

Ханох Теллер 

С 
лишком правильный или витиеватый язык никогда не 
вызывал особого восхищения у моего отца Шломо-Меира 
Теллера. Мой языковый лексикон, который был признан 
администрацией колледжа и двумя другими уважаемыми 

университетами, никогда не производил на него впечатление. Когда 
он искал раввина для синагоги, которую он построил («Young Israel», г. 
Стэнфорд, штат Коннектикут) — он искал искреннего «ученика Торы». 
И с недоверием относился к кандидату на раввинскую должность, если 
у него была слишком отшлифованная и напыщенная речь. Его 
чувствительная антенна улавливала прямых и искренних людей, в речи 
которых проскальзывали «йешивные» словечки, типа «мейле» и т.д.  

Шломо-Меир Теллер ходил по улице с достоинством, приветствуя всех 
своей обаятельной улыбкой и милым подмигиванием. Никогда ни в 
своих начинаниях, ни в бизнесе он не терял чувства собственного 
достоинства и неизменно пользовался уважением, в том числе, и в 
деловом мире.  

В своих делах он всегда шел верными, праведными путями. И вот тому 
один пример, который пересказал его сосед по лестничной клетке в 
районе Ар Ноф в Иерусалиме, когда мы сидели шиву (семь траурных 
дней после похорон) по отцу.  

Этот человек долгие годы снимал квартиру рядом с отцом, а потом ее 
хозяева решили ее продать, но у этого человека не оказалось 
достаточно денег на покупку этой квартиры. Один из моих сыновей 
хотел приобрести ее. Я очень радовался такому повороту событий: 
рядом с отцом всегда был бы внук, готовый помочь ему в любую 
минуту. Но отец решил по-другому. Он сказал, что сосед уже давно 
живет в этой квартире и имеет больше прав на ее приобретение. И не 
надо перебивать ему сделку.  

Мы пытались переубедить отца. Ведь съемщику первому была 
предложена эта квартира, но он не сумел ее купить. А для нас — это 
находка.  

Однако отец поступил по своему обыкновению: он активно действовал 
«за кулисами» и добился желаемого результата. С его помощью 
хозяин квартиры и ее арендатор договорились о цене. Когда 
ошеломленный сосед спросил отца, как ему это удалось, реб Шломо-
Меир ответил ему, что за все годы в бизнесе он ни разу не обращался 
ни в бет дин (раввинский суд), ни в гражданский суд, чтобы разрешить 
споры с другими людьми. Действительно, случались конфликты, но 
никогда не было необходимости обращаться к третьей стороне, чтобы 
уладить их. Его логика, мудрость, добрая воля, честность и доброжела-
тельность всегда делали свое дело. Его искрометный юмор, уверен, 
тоже помогал в разрешении проблем.  

После аншлюса (насильственное включение Австрии в состав 
Германии, 1938 год) Шломо-Меир Теллер сумел бежать из Вены. Двое 
детей, Шломо-Меир с сестрой (отцу тогда едва исполнилось 13 лет) 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1378.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1378.htm
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оказались одни в Нью-Йорке. Шломо поставил перед собой цель — 
изучить английский и говорить на нем без акцента. Для этого он 
поступил в вечернюю школу при Колумбийском университете. Днем 
он работал, отдавая часть своей зарплаты сестре, чтобы она могла 
платить за квартиру. Так они жили, пока Шломо не призвали в армию 
США.  

Это вновь привело его в места, где он родился и рос.  

Думаю, он не был бравым солдатом, для этого ему не хватало отваги 
и бравады, но его интеллект и высокий уровень английского сыграли 
свою роль — его взяли в военную разведку. Он, среди прочего, 
использовал свое положение, чтобы помогать оказавшимся рядом 
евреям.  

Его военная карьера неожиданно оборвалась. Находясь на службе, 
он пытался дать возможность евреям советской армии перейти в 
сектор, контролируемый США. Евреи советской армии очень хотели 
бежать из СССР, но, конечно же — со своими семьями. Тогда отец 
договорился с высшим начальством, и они обещали ему помочь. Но в 
тот день, когда евреи советской армии должны были перейти в 
сектор, контролируемый США, начальство отступилось от прежних 
заверений и объявило: «Только офицеры!». Шломо-Меир был 
настолько возмущен и подавлен таким нечестным поведением, что 
уволился, прекратив работать на «дядю Сэма». Следующая 
должность отца была в Джойнте. Там он работал с большим 
энтузиазмом, используя все свои знания и умения. В этой организа-
ции не было строгих ограничений на то, что он мог сделать для 
евреев и что не мог. И хотя в послевоенной Европе ничего не 
давалось легко, у отца было перед другими сотрудниками огромное 
преимущество — опыт работы в военной разведке. Он знал, 
например, где в Европе держат запасы армейского провианта, 
который можно было покупать и раздавать продукты многочислен-
ным беженцам.  

Его деятельность требовала выдержки, терпения, умения координи-
ровать действия многих людей. Но реб Шломо — справлялся. Ведь 
он, в конце концов, проходил тренировки, необходимые для 
проведения тайных операций.  

Отец не любил говорить о себе и о работе, которой он занимался. О 
том, что он сделал для евреев Палестины, отчаянно боровшихся за 
свою независимость, я узнал совершенно случайно.  

Однажды, когда мы в первый раз ехали с ним их Тель-Авива в 
Иерусалим, и я начал рассказывать ему об останках броневиков, 
которые стояли (и стоят до сих пор) вдоль дороги напоминанием о 
войне за Независимость, он посмотрел на меня и сказал: «Это ты 
объясняешь мне? Да это я привез сюда этот транспорт!».  

Оказалось, что в те годы он добывал и отправлял в Палестину, а 
иногда — привозил сам технику, палатки и многое другое, в чем 
нуждались там еврейские жители.  

Дела отца говорили громче всяких слов. Сам он не любил рассказы-
вать о том, что делал для других.  

Шломо-Меир Теллер никогда не стоял в стороне, когда другие 
отстаивали близкие ему идеалы и позиции. Однажды — это было 
приблизительно 45 лет назад — в небольшом городке, расположен-
ном неподалеку от места, где жил отец, решили провести ежегодный 
карнавал в тот день, который по еврейскому календарю совпадал с 

Девятым Ава.  

Сэм Шошан (в те годы — известная фигура в 
Лиге Защиты евреев) сказал, что необходи-
мо против этого протестовать. Отец, 
разумеется, присоединился к акции 
протеста. На эту акцию ехала вереница 
автомобилей. По дороге машины отставали 
одна за другой. В результате к «финишу» 
пришел только Шломо Теллер. Он высоко 
держал свой плакат и пикетировал каждую 
приезжающую на карнавал машину. Это, 
наверное, трудно себе представить, но он, в 
одиночку, действительно расстроил 
мероприятие.  

Отец не стеснялся звонить незнакомым 
людям, если надо было, к примеру, 
дополнить миньян. Некоторые «абоненты» 
занимали высокие должности, и не 
привыкли к тому, чтобы кто-то диктовал им, 
что делать и как поступать. «Кто Вы такой?», 
— возмущенно, бывало, спрашивали они. И 
Шломо-Меир всегда находил ответ — 
обезоруживающий и обеспечивающий их 
присутствие.  

Большое событие в жизни моего отца 
произошло в 1976 году, когда йешива «Бейт 
Биньямин» переехала в Стэнфорд. В тот же 
день отец продал наш дом и купил квартиру 
в Стэнфорде, рядом с йешивой. Он 
проводил там по многу часов, стараясь 
наверстать упущенное время. Руковод-
ству йешивы он сказал, что они могут 
располагать им во всем, и буквально за 
день стал правой рукой главы йешивы рава 
Давида-Гирша Мейера. Рав Мейер 
рассказал отцу, что учени-
ки йешивы пришли из богобоязненных 
семей, где изучают Тору, но денег у них нет. 
И отец взялся за сбор средств для йешивы.  

Он был успешен и в этом. И тогда и потом. 
Годы спустя, когда мы жили уже в 
Иерусалиме, он собирал деньги для 
организации «Томхей Шаббат» в Ар Нофе. 
Помню, несколько лет подряд отец не 
приезжал к нам (моя семья жила в другом 
районе Иерусалима) на трапезу в Пурим. 
Потому что не хотел упустить хорошую 
возможность, зная, что в этот день евреи 
охотно дают цедаку (пожертвование) 
для йешив и религиозных организаций. К 
тому времени он уже овдовел, и отказ от 
праздничной трапезы с сыном и внуками 
означал, что он, скорее всего, будет сидеть 
за столом в одиночестве. Но он никогда не 
ставил собственные интересы выше 
интересов общины.  
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Все, что отец делал для йешивы, да и 
вообще — все в жизни, он делал от всего 
сердца и с полной отдачей сил. И если, 
несмотря на все усилия, какой-нибудь 
проект не удавался — он шел дальше, не 
оглядываясь назад. Он знал, что сделал все, 
что мог, но результат, так или иначе — в 
руках Всевышнего.  

Помощь окружающим неизменно входила 
в число главных жизненных приоритетов 
Шломо Теллера. Однажды его машина 
сломалась недалеко от Ар Нофа, и он 
позвал механика. Механик определил, что 
в автомобиле надо заменить аккумулятор. 
В мастерской, когда он платил за 
необходимую деталь, мастер предложил 
ему купить еще и два кабеля для зарядки 
аккумулятора.  

— Зачем мне нужны эти кабели? — 
резонно спросил Шломо-Меир.  

— Они могут пригодиться, если вы захотите 
кому-то помочь зарядить аккумулятор, — 
ответил механик.  

Отец не мог отказаться от потенциальной 
возможности кому-то помочь и купил эти 
кабели.  

В Стэнфордской йешиве его любили все — 
и руководитель йешивы, и учителя, и 
ученики. Учащиеся часто приходили к моим 
родителям, где их всегда ждал обед. Когда 
отцу поручили провести его первые уроки 
— радовалась вся йешива. По этому поводу 
здесь устроили праздник. Наняли 
музыкальный ансамбль, и на нескольких 
столах разложили легкие закуски. 
Зазвучала музыка — и все, включая моего 
отца, пустились в пляс.  

Это было началом. Работа в йешиве вскоре 
стала его основным занятием. До этого его 
ежедневный распорядок был таким: днем 
— изучение Торы в Манхеттене, вечером он 
приходил в йешиву, а если получалось — на 
несколько минут забегал в офис.  

Именно в тот период Шломо-Меир Теллер 
впервые в жизни пропустил телефонный 
звонок.  

В 1980-е годы телефон в любом бизнесе 
был одним из основных инструментов. И в 
бизнесе отца (он занимался оптовой 
продажей текстиля и одежды), разумеется 
— тоже. С покупателями встречались в 
выставочном зале (в те дни мой отец был 
одним из очень немногих, кто приходил в 

выставочный зал в кипе). Но все дела по бизнесу велись по телефону. 
Не было случая, чтобы телефон зазвонил, а отец не взял трубку. 
Потому что знал, что, возможно, получит по телефону важный заказ 
или информацию от компании, занимающейся перевозкой грузов. 
Возможно, банковский служащий что-то ему сообщит по поводу 
кредита и т.д. Но однажды, когда отец сидел в конторе за столом 
перед открытым Талмудом, он был настолько увлечен дискуссией 
наших Учителей, что не услышал телефонный звонок, хотя аппарат 
находился буквально в полутора метрах от него.  

Это была точка перехода, точка метаморфозы. В эту минуту изучение 
Торы, служение Всевышнему — окончательно стало главным делом 
его жизни.  

Говорят, что в момент, когда в человеке просыпается побуждение 
выполнить заповедь — это звонок Свыше. И если он пренебрежет этим 
звонком — «Небесный телефон» может больше не зазвонить…  

Но отец отчетливо услышал этот «звонок». И на следующий же день 
начал сворачивать (не продавать!) свой бизнес. А взамен, как 
оказалось — получил два десятилетия ежедневных и полноценных 
занятий Торой. Многие отмечали, что ребе Шломо-Меир вел и 
завершил достойную жизнь — точно зная, что хочет, никогда не 
испытывая сожалений по поводу своего выбора. Вспоминаю летний 
день. Отец сидит на веранде и ест творог (обыкновенный творог, без 
всяких фруктовых добавок). Вдруг, слышу его слова — «Я не заслужи-
ваю этого!».  

Меня, признаться, удивило такое высказывание. Ведь я знал, что отец 
испытал в жизни немало лишений, строил свою жизнь по кирпичику, 
не имея никакой поддержки от родителей, что для многих людей — 
обычное дело. А он считал, что обыкновенный творог на завтрак — 
большой дар, больший, чем он заслуживает. Те же чувства вызывали у 
него радостные семейные события. Он никогда не ждал, а тем более 
— никогда не требовал, чтобы ему оказывали уважение и почет. И 
всегда был очень благодарен за проявления заботы о нем и любви к 
нему. Возможно, еще и поэтому он постоянно был счастлив и 
оптимистичен…  

Последние восемь дней своей жизни он провел в больнице. Силы 
оставляли его, и он не мог говорить. Но неизменно благодарил каждую 
медсестру, которая приходила, чтобы сделать ему инъекцию или что-
то другое. «Как вы, реб Шломо?», — спрашивали его. И он отвечал 
едва слышным, слабым голосом: «Отлично». …Это была последняя 
пятница в его жизни. Уходя из его палаты, я пожелал ему «гут шабес». 
Он открыл глаза и в последний раз в жизни чуть подмигнул и 
улыбнулся, давая мне понять, что услышал мое пожелание.  

Палата для сердечных больных — какофония звуков. Но в тот момент 
из океана разных звуков для меня настал момент тишины. Всю мою 
жизнь я буду хранить в памяти этот момент — последнее прощание 
моего отца.  

Он оставил этот мир, найдя все, что искал в нем — Эрец Исраэль, где 
он, в окружении внуков, мог парить на крыльях изучения Торы… 

Ханох Теллер, 

известный писатель, автор более 40 книг, две из них переведены и 
на русский язык, 

популярный лектор и Учитель Торы. 
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Женская рубрика 

Глава Экев 

« За то, что вы будете слушать эти законы, хранить их и 
исполнять их, то хранить будет Б-г, Всесильный твой свой 
Союз и милость, о которых Он поклялся отцам твоим».  

Народ Израиля в пустыне и перед тем как зайти в землю 
Израиля слушал заповеди, слушал слова Торы из уст Моше.  

Сегодня мы изучаем Тору, учим заповеди, которые записаны в Торе.  

Как пища для нашего тела нужно нам, чтобы поддерживать нашу 
жизнедеятельность, так наше изучение и выполнение Торы 
поддерживает и влияет на жизнедеятельность высших миров, 
которые создал Всевышний ещё до нашего материального мира.  

А состояние этих миров, соответственно, влияет на весь наш народ, 
на его благополучие, его благословение с Небес. Всевышний создал 
мир так, что он стоит и поддерживается на изучении Торы.  

И это как аксиома, которую спустил Всевышний в наш мир.  

Наш мир, как и духовные миры, был создан 22-мя буквами Торы.  

Но этот мир из-за поломки в духовных мирах, из-за ошибки первого 
человека, из-за греха золотого тельца и всех ошибок, которые мы 
совершали из поколения в поколение, наполнен не только 
«светлыми» красками. Наоборот, в нём преобладают «тёмные» 
цвета. Всё «светлое» – олицетворяет свет Творца, а все «тёмное» – 
отсутствие этого света.  

Итак, в мире «тёмных» красок, Тора – это то лекарство, которое 
может «обелить» этот мир.  

Ведь если мир был создан буквами Торы, значит и починка его 
происходит через эти же буквы, слова, фразы. Всевышний смотрел в 
Тору и творил миры. А мы, изучая Тору, тоже творим миры. Мы 
исправляем, тем самым, нижние миры (мир дел, мир слов, мир 
мыслей), а они, в свою очередь, влияют на верхние.  

Ведь всегда две духовные ступени, которые находятся, друг рядом с 
другом влияют друг на друга. Таким образом, реакция в духовных 
мирах на наше изучение Торы, подобно морской волне, поднимается 
на верхние этажи духовных структур и спускает вниз тот высокий свет, 
которого она достигает, спускает свет из источника жизни.  

В зависимости от чистоты намерений и любви ко Всевышнему, свет от 
изучения Торы поднимается на более и более высокие этажи 
духовных миров, чтобы спустить в наш мир изобилие света Творца. 
Таким образом, запускается механизм поднятия и спуска света. Когда 
спустился свет с верхних этажей и принёс благословение в наш мир, 
он позволил подняться вверх ещё большему свету, чтобы пробудить 
святость в ещё более высоких духовных мирах и подарить или 
спустить её нам. И так как высшие духовные миры соответствуют 
образу человека, то можно сказать, что раскрывается мудрость 
"высшего духовного человека", мудрость высших миров, и по каплям 
привносится в наш мир. Так, пробуждение в духовном становится и 
увеличением света в материальном, небесное благословение 
касается и его. А это значит, что качественно меняется наша жизнь.  

Когда мы в нашем "тёмным мире" изучаем Тору, мы поднимаем 
вверх искру (ницоц) – залог прошлой целостности и чистоты, которые 
царили в мире до его поломок.  

Эта Искра пробуждает в высших мирах 
память о прошлой целостности и желание 
её вернуть. Это желание высших миров 
вернуть былую целостность побуждает 
миры к обновлению и увеличению в них 
света Творца.  

А это значит, что Всевышний будет хранить 
свой союз и милость с нашим народом, 
ведь своим изучением Торы мы даем свой 
свет Ему, а Он возвращает свою милость 
нам.  

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Ту би Ав - как вернуть радость.  

К 
огда- то Ту би Ав и Йом Киппур 
были самыми радостными днями 
в году. И было это во время 
существования Храма. С 

разрушением Храма, исчезла возможность 
чувствовать настоящую радость. И даже 
если почувствует силь-
ную радость невзначай, то ничего хорошего 
эта радость нам не принесёт. Ведь не может 
еврей радоваться по- настоящему, когда нет 
Храма, нет настоящей близости с Твор-
цом.  Поэтому вовремя Хупы разбивают 
стакан в память о Храме. А построив дом, 
мы обязаны оставить кусок стены 
недокрашенным. И тоже в память о Храме. 
Чтоб сильно не радовались. И вот, 
наступают эти самые дни - Ту би Ав, или 
Йом Киппур. Мы не чувствуем настоящей 
радости именно поэтому поводу. А почему? 
Потому что с потерей Храма у нас сверху 
забрали способность радоваться. А ведь 
самое страшное - это иметь и потерять.  И 
теперь, для того, чтобы вернуть утраченную 
радость - мы должны сделать все для того, 
чтобы воссоздать Храм. И только тогда мы 
сможем почувствовать настоящую радость 
этих великих дней.  

Как же мы можем воссоздать Храм?  

В трактате Брахот написано, что ночь 
делится на 3 части. И каждая часть ночи 
соответствует одному из Храмов. Первая 
называется осел кричит. Она соответствует 
первому Храму. Осел на иврите хамор, от 
слова хомер, материя. Первый Храм был 
разрушен за то, что евреи предпочли 
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материальные ценности и вожделения, 
духовности.  Вторая -  собака кричит. 
Соответствует второму Храму. Собака 
обычно лает. Но в данном случае, речь идёт 
о крике, так как собачий лай подобен 
злословию. Именно из-за злословия, как 
проявления беспричинной ненависти, по 
мнению Хафец Хаима, был разрушен 
первый Храм. Третья- ребёнок пьёт молоко 
матери, и жена разговаривает с мужем. 

Речь идёт о третьем Храме, в котором 
происходит объединение еврейского 
народа и Творца и распространение 
наполнение Торой, включая сокровенные 
знания. Итак, первый Храм называется " 
гора" и соответствует праотцу Аврааму. У 
Авраама родились два сына. Ицхак - 
чистый, от которого произошёл наш народ, 
а в Ишмаэле отразились все негативные 
стороны. Именно потомки Ишмаэля 
разрушили первый Храм. Второй Храм 
называется поле и соответствует праотцу 
Ицхаку. У Ицхака родились 2 сына Яаков и 
Эсав. От Яакова произошёл наш народ, а 
Эсаву передались остальные нехорошие 
частицы.  Второй Храм был разрушен 
потомками Эсава.  

Третий Храм называется " цельность " и 
соответствует праотцу Яакову. Яаков был 
цельным и, соответственно, все его 
потомство- цельно. Поэтому третий Храм 
неразрушим.  

Но как нам привести мир к созданию 
третьего Храма?  

Исправить ошибки, из-за которых второй 
Храм был разрушен. И если проблема 
разрушения в " крике собаки", то есть в 
злословии, как выражение беспричинной 
ненависти, то и воссоздать Храм возможно 
только исправив эту черту. 

Авто текста Тамар Антопольски 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Курица с травами и специями 

И нгредиенты 

½ чайной ложки паприки 

¼ чайной ложки кайенского перца 

¼ чайной ложки молотого тмина 

¼ чайной ложки сушеного тимьяна 

⅛ чайной ложки лукового порошка 

⅛ чайной ложки молотого белого перца 

⅛ чайной ложки соли 

2 половинки куриной грудки без кожи и костей 

масло виноградных косточек 

П риготовление: 

Разогрейте духовку до 350 градусов F (175 градусов C). Сбрызните 
противень маслом из виноградных косточек. 

Нагрейте чугунную сковороду на сильном огне, пока она не начнет 
дымиться, около 5 минут. Пока сковорода нагревается, смешайте в 
небольшой миске паприку, кайенский перец, тмин, тимьян, луковый 
порошок, белый перец и соль. Сбрызните куриные грудки с обеих 
сторон кулинарным спреем, затем равномерно посыпьте смесью 
специй. Положите курицу на горячую сковороду и готовьте 1 минуту. 
Переверните и готовьте 1 минуту с другой стороны. Переложите 
курицу на подготовленный противень. Запекайте в предварительно 
разогретой духовке, пока курица не перестанет быть розовой в центре, 
а сок не станет прозрачным, около 5 минут. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Предостеречь от связи с отступником веры 

О 
дин из партнеров известен нам как вероотступник (поносит 
Тору или ее мудрецов, тайно или открыто крестился, и т.д.). 
В этом случае мы обязаны предупредить другую сторону, 
которая наивно считает, будто вступает в брак с евреем, 

соблюдающим заповеди. Все это, конечно, при условии, что мы лично 
слышали, как он высказывал еретические взгляды или еще как-нибудь 
проявил свою антиеврейскую сущность. Если же мы просто слышали 
об этом от кого-то другого, стоит просто уведомить другую сторону, что 
ходят подобные слухи (не упоминая при этом имен). 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 
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Doctor Тора 

Глава «Экев», «Реэ», работа месяца Элул 

С 
егодня мы разберём две недельные главы: предыдущую 
главу, которая называется «Экев» («И будет за то... 
вследствие») и эту недельную главу «Реэ» («Смотри»). 

Давайте начнём с главы «Экев». Само это название весьма 
интересно. В данном случае оно переводится как «За то, что...» или 
«Если». Это слово редко используют в иврите, и ещё реже оно 
сочетается с глаголом слушать- «Экев шма». В Торе это слово 
встречается ещё один раз. В «пасуке» написано:  

«И БУДЕТ, ЗА ТО, ЧТО СЛУШАТЬ БУДЕТЕ ВЫ ЗАКОНЫ ЭТИ, И 
XРАНИТЬ ИX, И ИСПОЛНЯТЬ ИX, ТО XРАНИТЬ БУДЕТ БОГ ВСЕСИЛЬ-
НЫЙ ТВОЙ ДЛЯ ТЕБЯ СОЮЗ И МИЛОСТЬ, О КОТОРЫX ОН ПОКЛЯЛСЯ 
ОТЦАМ ТВОИМ» (Дварим 7:12). 

«Эйкев» и «лишмо» (или «шма») встречается в Торе только два раза: 
в данном случае и в конце истории «Акидат Ицхак» (букв. 
«Связывание Ицхака»). «За то, что ты послушал мой голос». (Берешит 
22:18). Получается, что существует некая связь между историей с 
«Акидой» и нашей историей, ведь в Торе не бывает случайных 
совпадений. Возникает вопрос: какая может быть связь с «Акидат 
Ицхак»?  

Комментаторы считают, что каждый раз, когда мы слушаем голос 
Всевышнего на нашем уровне, это чрезвычайно важно и является 
одним из испытаний этого мира, потому что мы не видим причинно-
следственной связи того, что мы делаем. Поэтому вещи, которые 
кажутся нам весьма значительными, на самом деле не столь важны. 
И наоборот. Конечно, хорошо иметь деньги, но на самом деле 
необходимо, чтобы у вас было достаточно средств для себя и своей 
семьи, а также для того, чтобы помогать нуждающимся людям. К 
сожалению, для некоторых людей, особенно в Америке, это 
превращается в главное занятие их жизни, хотя на самом деле 
отнимает у них намного более важные вещи. Ведь даже если вы 
зарабатываете очень много денег, на что можно их потратить? Когда 
мы уходим из этого мира, нам всё равно, сколько денег остаётся у нас 
на счету в банке. Это, конечно, имеет значение для других. Надо 
обеспечить свою семью, но баланс иногда нарушается.  

Каждый раз, когда вам приносят, например, не кошерную пиццу или 
вас пригласили в не кошерный ресторан, вы отказываетесь и этим 
выполняете волю Всевышнего. Когда вы не покупаете свинину в 
супермаркете, то поступаете так по воле Всевышнего. В этом случае 
вы совершаете небольшую «Акиду». Вы в некотором смысле 
жертвуете чем-то ради воли Всевышнего на своём уровне. Тора 
сравнивает это с «Акидой». Конечно, мы не можем, к сожалению, 
достигнуть уровня Авраама, но это и не является нашей задачей. Тем 
не менее на нашем маленьком уровне каждый раз, когда мы чем-то 
жертвуем ради Всевышнего, это и является нашей «Акидой». Это 
очень важно, хотя мы не видим в нашем мире, какое это имеет 
большое значение.  

Однажды я работал с одним человеком, не евреем, который был 
вполне умным и образованным, но имел одну слабость: ел 
нездоровую еду. Он прекрасно понимал, что это плохо, но ничего не 
мог с собой поделать. А мы преодолеваем свои желания каждый 
день. По крайней мере, тот, кто живёт вне Израиля, делает это 

особенно заметно. На каком-то определён-
ном уровне это тоже подобно «Акиде». Мы 
выполняем волю Всевышнего, когда учим 
Тору и стараемся соблюдать заповеди. Мы 
учим своих детей быть евреями в нашем 
непростом мире, который не всегда 
безоблачен и благоприятен для евреев.  

 Раши обратил наше внимание на слово 
«экев» (за то, что...), которое имеет также 
значение «пятка». Помните, Яако́в держал 
Исава за пятку («экев»), поэтому его и 
назвали Яако́в, где Яаков - это производное 
от слова «экев». Если вы будете соблюдать 
те заповеди, которые люди попирают пятой, 
считая их мелочью и не особенно важными, 
например, не смешивать молочное с 
мясным, то вы поступаете так по велению 
Всевышнего.  

Многие евреи считают, что сказать что-то 
плохое о другом еврее вполне возможно. 
На самом деле передать какую-либо 
негативную информацию за глаза или даже 
сказать другому человеку что-то, обижаю-
щее его без какой-либо пользы, называется 
«лашон а-ра». К сожалению, раньше это не 
воспринималось как что-то серьёзное. 
Сейчас, возможно, это меняется, хотя такая 
ситуация нередко складывается в не 
религиозных районах Израиля. Многие 
евреи не считают важным выполнение 
заповедей, а тот, кто их выполняет, кажется 
странным на их фоне. А ведь именно в том, 
что еврей выполоняет то, чем другие 
пренебрегают, и заложено благословение 
очень большой силы. Это «брит» и «хесед», 
то есть завет и милость.  

Во-первых, мы должны понимать, что 
правильность поведения евреев имеет 
большое значение. Тора сравнивает это с 
«Акидой». Некоторые люди считают, что 
исполнение заповедей относится к периоду 
пророков и существования Храма. Другие 
думают, что, конечно, Тору хорошо бы 
выполнять, но это больше относится к 
студентам йешив или тем, кто родился и 
получил образование в еврейской среде. А 
к нам это не имеет отношения, потому что 
мы не принадлежим к этой категории. Пусть 
они так делают. И это большая ошибка! 
Ведь Всевышний ждёт от каждого из 
евреев, что мы будем делать то, что 
доступно на нашем уровне. В этом случае 
именно потому, что для нас это сложнее во 
многих отношениях, эффект от того, что мы 
делаем, будет намного больше. Мы 
поступаем так, потому что выполняем волю 
Всевышнего. Часто это происходит в 
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условиях не всегда благоприятных, поэтому 
Тора сравнивает наше поведение с 
«Акидой».  

 Интересно отметить, что в пустыне евреи 
получали ман. Это было весьма необычно и 
являлось испытанием для евреев. Почему? 
То, что они должны были ходить по 
безлюдной пустыне, было испытанием, но 
что плохого в мане? В Мидраше говорится, 
что он падал с неба и мог принимать любой 
вкус. Почему же ман был испытанием? В 
каждой пище есть и духовная, и физическая 
составляющая. Ман являлся лучшей 
комбинацией: он полностью усваивался 
телом и приобретал, в зависимости от 
желания людей, например, вкус винегрета 
или шницеля. Что тут плохого? Ман был 
замечательной едой, но в пустыне не было 
ничего: ни электричества, ни магазинов, ни 
денег (они бессмысленны в пустыне). 
Может быть, возможно было немного 
торговать золотом и камнями с какими-то 
караванами. По большому счёту, 3 
миллиона человек, включая женщин и 
детей, находились в пустыне, в которой 
невозможно выжить естественным путём. 
Евреи существовали только благодаря 
колодцу, который чудесным образом им 
посылал Всевышний, и благодаря ману, 
который выпадал только на день в 
определённом количестве. Ман невозмож-
но было запасти или положить в холодиль-
ник, так как холодильников в пустыне нет.  

Получалось, что еду выдавали только на 
определённый день. А это значило, что 
евреи должны были на 100% полагаться на 
Всевышнего в том, что на следующий день 
у них выпадет новая порция. Ман-хорошая 
пища, но подумайте, положив руку на 
сердце, как бы мы себя чувствовали, если 
бы у нас не было ни профессии, ни банков. 
Мы бы получали пищу раз в день и должны 
были надеяться, что на следующий день мы 
опять её получим. В противном случае мы 
просто умрем, может быть, не в этот день, 
но очень быстро. В пустыне невозможно 
долго прожить без еды и воды. Да, у евреев 
было небольшое поголовье скота, но оно 
было недостаточным, чтобы выжить. 
Поэтому ман стал огромным испытанием и 
упованием (букв. «битахон») на Всевышне-
го. Казалось бы, это были люди, которые 
видели рассечение моря и слышали 
Всевышнего у горы Синай. Тем не менее 
существует большая разница между 
знанием о том, что есть Всевышний (и в 
наше время очень много людей вам скажут, 

что есть Б-г) и ежедневной верой, что и завтра Всевышний обеспечит 
евреев всем нужным для жизни. Это было испытанием огромной силы, 
и именно поэтому древние евреи часто жаловались на ман, так как 
психологически это было очень тяжело. Они вспоминали хлеб и 
другую пищу, которую ели в Египте.  

Интересно, что Египет был первой страной в древнем мире, которая 
изобрела выпечку и дрожжевой хлеб. Этот хлеб египтяне пекли очень 
вкусно и давали его рабам. Зачем они это делали? Вовсе не из любви к 
ним, а, чтобы те работали лучше и укладывали больше кирпичей. 
Проблема поколения пустыни заключалась в том, что по прошествии 
времени евреи вспоминали хлеб как что-то необыкновенно хорошее и 
забывали про ман, который давал им Всевышний. Причём, евреи 
получали его не для того, чтобы заставить их что-то делать. От них 
ничего не требовалось, кроме исполнения заповедей. А это прямая 
противоположность рабству в Египте. Им давали ман для того, чтобы 
поддержать и улучшить их здоровье, но именно это было для евреев 
огромным испытанием. Многие комментаторы отмечают, что наше 
испытание в этой жизни - это то, как мы относимся к нашему 
пропитанию, полагаемся ли мы на Всевышнего. С одной стороны, мы, 
конечно, должны прилагать усилия, ведь без труда не вытащишь и 
рыбку из пруда, и это совершенно верно. Но, с другой стороны, при 
этом мы полагаемся на Всевышнего или рассчитываем только на себя? 
Как мы к этому относимся? Действительно ли верим, что Всевышний 
знает о нас, что Он помогает нам и даёт нам то, что нужно. Это легко 
сказать, но сложно сделать. Поэтому про ман сказано, что это было 
испытанием: будете ли вы исполнять Тору. Потому что на уповании 
(«битахон») основано очень многое.  

Теперь давайте перейдём к главе «Реэ». В этой недельной главе 
говорится:  

«СМОТРИ, Я ПРЕДЛАГАЮ ВАМ СЕГОДНЯ БЛАГОСЛОВЕНИЕ И 
ПРОКЛЯТИЕ».  

«БЛАГОСЛОВЕНИЕ - ЕСЛИ ПОСЛУШАЕТЕ ЗАПОВЕДЕЙ БОГА, ВСЕСИЛЬ-
НОГО ВАШЕГО, КОТОРЫЕ Я ЗАПОВЕДУЮ ВАМ СЕГОДНЯ» 

(Дварим 11:26,27). 

Казалось бы, в этом благословении есть противоречие: это то, что 
видят («СМОТРИ») и то, что слышат («ПОСЛУШАЕТЕ»). Употребление 
каждого слова в Торе очень точно, поэтому надо было бы сказать 
«Шма» («ПОСЛУШАЙ»). Почему сказано: «СМОТРИ, Я ПРЕДЛАГАЮ 
ВАМ СЕГОДНЯ БЛАГОСЛОВЕНИЕ»? Этому есть несколько объяснений. 
Одно из них — это то, что Всевышний нам даёт некие вещи: благосло-
вения и проклятия, но Он не отнимает у нас свободу выбора. Поэтому 
один и тот же человек может воспринимать какой-то факт, как 
благословение, а другой человек наоборот. Например, кашрут или 
создание семьи. Для одного еврея изучение Торы - это благословение, 
а другой смотрит на это по-иному. Всевышний даёт нам некие вещи, и 
наше восприятие зависит только от того, как мы на это смотрим. 
Поэтому Тора призывает нас быть очень осторожным и видеть 
благословения в том, что нам даёт Всевышний. Это первая идея. 

Вторая идея. Комментатор Сфорно говорит: «Посмотри, перед тобой 
есть только две вещи: или «браха» (благословение), или 
«клала» (проклятие). Больше ничего нет. «Браха» — это соблюдение 
заповедей». Давайте подумаем, чем же мы занимаемся каждый день, 
особенно будничный? Сколько времени мы выделяем соблюдению 
заповедей? Большую часть дня мы посвящаем вещам, которые 



  

 18   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

называются «ршут»: ходим на работу, покупаем продукты, заправля-
ем машину бензином, убираем в доме и т. д. Это, казалось бы, никак 
не связано с заповедями, и Сфорно задаёт вопрос: «Получается это и 
не «браха», и не «клала». Тогда что это такое?» Ведь Всевышний 
предлагает нам только два варианта: или «браха», или «клала». И 
ничего нет посередине, никакого третьего варианта.  

Можно привести подобные примеры. Все мы знаем историю, как 
один человек стал делать нехорошие вещи и закончил очень плохо. 
Он получил много денег, но они как раз не стали для него благосло-
вением. И таких примеров, к сожалению, немало. Или ещё один 
сценарий. Казалось бы, всё хорошо, человеку дают деньги, и он 
наслаждается всеми удовольствиями, но эти деньги полностью 
отдаляют его от духовной жизни. Он наслаждается двадцать-
тридцать лет, и всё - он уходит из этого мира и упускает более 
важные вещи.  

Оставим деньги. Возьмём нейтральную вещь: вы покупаете самую 
полезную (органическую) картошку в магазине. Что это, благослове-
ние или наоборот? Это необходимость. Или можно, например, 
ходить в кошерный МакДональдс, ничего не нарушая, и объедаться 
там каждый день. У вас появится повышенное давление, диабет и 
сердечные проблемы. Можно купить кошерную водку и напиваться 
каждый день, стать алкоголиком и полностью себя угробить.  

Сфорно имеет ввиду, что есть благословения и проклятия. Два 
человека покупают одну и ту же картошку за одинаковую цену, 
ничего при этом не нарушая. Один человек покупает её для того, 
чтобы накормить семью, чтобы у него были силы выполнять 
заповеди и приглашать гостей. Он так смотрит («реэ») на мир, и 
поэтому это источник благословения. А второй еврей покупает 
картошку, чтобы на троих пить водку и закусывать её. Это не 
благословение. Всё зависит от того, что вы делаете и как вы на это 
смотрите. Одно и то же действие может быть источником благослове-
ния или наоборот. Именно поэтому сказано: «реэ» (смотри). 

Вот ещё один пример из этой недельной главы. Это очень интересная 
история про еврейского раба, которого освободили. У хозяина есть 
заповедь (Дварим 15:12-15) дать ему при расставании весьма 
существенный подарок. Это должен сделать именно хозяин. Рав 
Форман считает, что это связывает нас с исходом из Египта, когда 
евреи были рабами, Всевышний сделал так, чтобы египтяне отдали 
нам добровольно много золота и серебра. Возникает вопрос. Если 
Всевышний хотел нам дать золото и серебро, то зачем нужно было 
создавать такую сложную ситуацию, чтобы мы понравились 
египтянам, и они отдали нам драгоценности? Ведь у Всевышнего 
неограниченные возможности, чтобы дать нам золото и серебро. 
Давайте разберемся в этом. 

При описании освобождения евреев из рабства в Торе употреблены 
несколько глаголов: «шихрур» (физическое освобождение), 
«пидион» (искупление,выкуп) и «геула» ( духовное освобождение). 
Обратите внимание. Вы можете увидеть это очень часто: человека 
освобождают из рабства, но духовно его ментальность не измени-
лась. К сожалению, рабство, даже много лет спустя, живёт в его душе, 
потому что он не был выкуплен из рабства. В этом случае не было ни 
«пидион», ни «геула», а был только «шихрур». Поэтому в Торе 
сказано, что Всевышний сделал так, что именно египтян евреи 
видели, как своих жестоких рабовладельцев и именно они должны 
были добровольно дать евреям награду.  

Более того, здесь подчёркивается, что евреи 
«маце хен» в глазах египтян. Египтяне стали, 
так сказать, любить евреев, прежде чем те 
ушли. И то же самое происходит с 
еврейскими рабами. Конечно, еврейский 
хозяин не может быть жестоким к своему 
слуге, но даже в этой ситуации развивается 
рабская ментальность. Именно поэтому 
хозяин должен дать подарки слуге, прежде 
чем он уходит. Если вам кто-то помогал или 
работал на вас, то, когда он выходит на 
пенсию или оставляет работу по другой 
причине, очень важно дать ему какой-то 
бонус или подарок. Во-первых, это 
правильно и этично. А во-вторых, Тора 
хочет, чтобы каждый еврей был экономиче-
ски независим. Поэтому даже в той 
ситуации, когда еврейский хозяин хорошо 
относится к еврейскому рабу и всем его 
обеспечивает, Тора всё-таки не хочет, чтобы 
раб хотел оставаться у хозяина. Тора 
предпочитает, чтобы хозяин помог рабу, 
дал ему средства, изменил его менталь-
ность и закончил период рабства. Нам 
кажется, что это далеко от нас, но у каждого 
из нас есть какая-то точка, которой он не 
гордится. Мы в чём-то можем чувствовать 
себя слугой определённых вещей. Этот 
механизм работает. В Торе выражено явное 
желание, чтобы раб был независимым и 
свободным.  

Более того, книга «Минхат Тхину» 
использует эту аналогию. Есть такой закон, 
который кажется сейчас совсем архаичным. 
У двух евреев был еврейский слуга, и один 
хозяин освободил его, а второй нет. Этот 
закон называется «хаци эвет, хаци бен 
хурин». Раб на половину свободен - 
наполовину не свободен. Практически это 
значит, что половину недели он работает на 
себя, а половину недели на хозяина, 
который его не освободил. Мы не любим 
такую ситуацию. В Торе выражено желание, 
чтобы второй хозяин его тоже освободил. 
На самом деле еврей должен быть 
свободен и подчинён только Всевышнему. 
Жизнь отличается от идеала, но часто люди, 
особенно евреи, соблюдающие Тору, 
оказываются в такой ситуации, когда они, с 
одной стороны, свободны, а, с другой 
стороны, в Галуте всегда находится какая-то 
проблема, которая делает нас не совсем 
свободными. Получается, что на самом 
деле мы часто «хаци эвет, хаци бен хурин». 
Иначе говоря, в чем-то мы свободны, а в 
чём-то нет. Тем не менее идеал Торы 
заключается в том, что каждый еврей 
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должен быть свободен и подчинён только 
Всевышнему. Освобождение весьма 
непростой процесс, ведь если просто 
отпустить человека на свободу, то это 
совсем не значит, что он станет свободным. 
Есть три этапа освобождения: «шихрур», 
«пидион» и «геула», а настоящее 
освобождение- ещё более сложный 
процесс.  

Необходимо помнить, что выполнение 
воли Всевышнего — это очень важная 
вещь. Каждый раз, когда мы следуем Его 
воле, мы как будто совершаем небольшую 
«Акеду» на нашем маленьком уровне. И это 
имеет огромное значение для нас и для 
всего мира.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Истинные лица левых ястребов 

(1.08-23) Вчера ведущее изда-
ние израильского левого лагеря, газе-
та Гаарец, поведала читателям об 
опубликованных израиль-
ским государственным 
архивом месяц назад 
протоколах состоявшегося 9 
октября 1970 г. (53 года 
назад) "узкого кабинета 
безопасности" правитель-
ства Голды Меир — форума, 
в который входили 
министры обороны (тогда 
Моше Даян) и финансов. И 
еще несколько ключевых 
министров в правительстве. 

Как теперь выясняется, уже тогда, задолго 
до начала "мирного процесса в Осло", 
Голда Меир заявила на заседание узкого 
кабинета, что "в дальнейшем, когда для 
этого созреют соответствующие условия", 
возникнет необходимость в признании 
самоопределения палестинцев, включая 
согласие на создание ими своего 
государства.  

И если такое государство будет называться 
"Палестина" - то "нас это не должно 
волновать", — подчеркнула тогдашний 
израильский премьер. 

Опубликование протоколов заседания "узкого 
кабинета" правительства Израиля в период каденции 

Голды Меир вполне можно назвать запоздалой сенсацией. Это тем 
более справедливо, если учесть, что Голда Меир была широко 
известна как убежденный противник правомочности самого 
определения "палестинский народ", и неоднократно об этом 
публично высказывалась. 

Отрицала она и идею создания палестинского государства в Иудеи 
Самарии и Газе, называя палестинским государством — Иорданию. 

Хорошо известны ее слова о том, что "нет никаких палестинцев, есть 
арабы". 

Голда Меир также называла себя — "палестинкой еврейского 
происхождения", подчеркивая тем самым абсурдность использова-
ние этого определения в качестве характеристики, применяемой 
исключительно к арабам, живущим в Иудее, Самарии и Газе. 

Интересно, что ничего об идеях, высказанных на заседании "узкого 
кабинета" в октябре 1970 года, не было известно даже членам семьи 
Г. Меир, о чём в эфире радиостанции "Галей ЦАХАЛ" рассказал ее 
внук (сегодня — глава Института по изучению наследия Голды Меир). 
Внук подчеркнул, что официальная позиция Голды в отношении к 
"палестинскому народу" и "палестинскому государству" ни тогда, ни 
позже не менялась.  

Тем разительнее отличается кулуарно высказывавшееся Голдой 
Меир видение "палестинского самоопределения" и "палестинского 
государства" от официальной точки зрения. 

Не менее характерно и то, что, согласно протоколу заседания, это 
заявление Голды Меир (которое, казалось, шло 
вразрез со всеми ее публичными заявлениями на 
данную тему) не вызвало никаких дискуссий, 
возражений и даже удивления у присутствующих, и 
было воспринято ими как нечто само собой 
разумеющееся. 

Что само по себе многое говорит о "политическом 
ДНК" даже тех, кто в те дни считались ястребами 
израильских политических лидеров того времени. 

Подчеркнем, что Голда Меир причисляла себя к 
правому крылу правившей в те годы партии Мапай 
(предшественницы нынешней партии Труда). 

Спрашивается, какими же были тогда подлинные убеждения 
представителей левого крыла этой партии? 

Ясно одно, что и левым и правым политикам партии 
Мапай (и всему левому израильскому политическому 

истеблишменту) уже тогда, задолго до безумного "мирного процесса 
Осло", было ясно, что соглашение с палестинцами и создание 
палестинского государства — нечто само собой разумеющееся, не 
вызывающее особых дискуссий. 

Именно так уже тогда они видели политическую перспективу. 

Предстояло реализовать, конечно же, очень непростое дело. Главным 
образом — потому, что сами арабы, по известному меткому выраже-
нию, никогда не упускают возможность упустить возможность. И 
неизменно проявляют величайшую глупость и упрямство, пуская под 
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откос любые переговоры и соглашения (тем самым, спасая нас, 
евреев Израиля). 

В любом случае, опубликованные документы не оставляют место для 
удивления и вопросов о том, каким образом 30 лет спустя Израиль 
под руководством левых пришел к идее "палестинского самоопреде-
ления и палестинского государства". 

Вот и сейчас левые СМИ с огромным энтузиазмом и восторгом 
обсуждают опубликованные протоколы. 

В частности, ведущий радиостанции "Галей ЦАХАЛ" буквально таял от 
наслаждения, цитируя Голду Меир и заодно, пытаясь "вытащить" из 
внука политика дополнительные подробности того, насколько Голда 
Меир была готова к признанию "палестинского государства". 

Внук, к радости ведущего, полностью подтвердил ее готовность.  

— Как же тогда быть с ее словами о том, что палестинского народа не 
существует и что он — часть арабской нации? — не унимался 
ведущий. 

— Сначала [Голда Меир] думала так, — пояснил внук, — а потом 
изменила свое мнение... 

История с опубликованными протоколами весьма ценна для нас, так 
как помогает понять, что творится у них в голове. 

Подход тогдашних "мапайников" исчерпывающе сформулировал 
один из них, Моше Даян, сразу после освобождения от арабской 
оккупации святыни еврейского народа, Храмовой горы, в июне 1967 
года, заявивший: "Зачем нам этот Ватикан?". И фактически вернув-
ший "этот Ватикан" под контроль арабов, за что Израиль расплачива-
ется и по сей день. 

С тех пор мало что изменилось. Нынешним наследникам мапайников 
"Ватикан" (под этим термином они подразумевают все, что связано с 
еврейством, Торой, святынями еврейского народа) им по-прежнему 
не нужен. 

И тогда, и теперь им нужны кибуцы, "государство Северный Тель-
Авив", возможно — Негев. Вот, пожалуй, и все. 

В этом подходе к проблемам — корни сегодняшней ситуации, в 
которой находится еврейская страна... 

Кровавое благодушие 

(2.08-23) Вчера, 1 августа, в торговом центре построенного в Иудее 
города Маале Адумим был совершен огнестрельный теракт. 20-
летний житель расположенной неподалеку от города арабской 
деревни вошел в кафе торгового центра и открыл огонь в упор по 
посетителям, ранив нескольких израильтян. После погони и 
перестрелки, террориста застрелил случайно оказавшийся на месте 
теракта офицер пограничной полиции, также получивший ранение. 

По оценкам служб безопасности, офицер, уничтоживший террориста, 
предотвратил еще более масштабный теракт, настигнув арабского 
убийцу возле автобусной остановки после того, как тот успел 
перезарядить оружие, чтобы вновь стрелять по людям. 

В результате теракта шесть человек получили ранения разной 
степени тяжести. Некоторых из них эвакуировали в больницу. 

В опубликованном убийцей накануне 
теракта "завещании" говорится, что он — 
"не принадлежит к каким-либо группиров-
кам". 

Нам уже не раз приходи-
лось писать (см. на сайте 

материал "Новости под окнами" — 
02.07.08) о вопиющей, нетерпимой 
ситуации, сложившейся в Израиле и 
существующей уже много лет. Речь — о 
приеме на работу в израильские 
учреждения (в том числе, и в обществен-
ных местах), потенциальных убийц, 
которые регулярно становятся не 
потенциальными, но — реальными 
убийцами. 

Список "должностей", которые они могут 
занять — бесконечен. Это — и работники 
ресторанов, и строители, и уборщики, и 
сотрудники других служб муниципалите-
тов. А также — санитары, медбратья и 
даже врачи и т.д. и т. п. 

Трудно однозначно выделить какую-то 
одну причину этой общенациональной 
израильской болезни. Тут — желание 
сэкономить на оплате работников 
(палестинцы и израильские арабы 
традиционно считаются дешевой рабочей 
силой), полное равнодушие к возможным 
последствиям привлечения на работу 
потенциальных убийц, надежда, что "все 
как-нибудь обойдется". 

В последнее время к этому прибавились 
соображения политкорректности и 
политеса: израильский левый ис-
теблишмент приложил большие усилия к 
тому, чтобы средний израильтянин-
работодатель был попросту лишен 
возможности отказать в работе потенци-
альному убийце. Или — уволить его, боясь 
обвинения в "расизме" (!). И действитель-
но сегодня у работодателя нет никаких 
законных инструментов, которые 
обеспечивали бы ему возможность без 
обиняков сформулировать причину 
непринятия на работу или увольнения 
потенциально опасного работника. 

Таким образом, многих работодателей 
путем запугивания буквально подталкива-
ют к преступному содействию арабским 
убийцам — к предоставлению им рабочих 
мест, которые они затем эффективно 
используют для осуществления террори-
стических актов. 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php3?menu=07-08/2.htm
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Случай в Маале Адумим в этом смысле 
ничем не отличается от многих других. Его, 
вероятно, можно считать даже показа-
тельным. Уместно будет сказать, что в 
нем, как в капле воды, отражается вся 
проблема. 

Достаточно отметить, что террорист для 
совершения теракта использовал форму 
сотрудника службы уборки муниципалите-
та Маале Адумим, положенную ему по 
занимаемой должности в торговом 
центре, посетителей которого он вчера 
атаковал. 

Следует подчеркнуть, что в израильских 
торговых центрах, как правило, все входы 
охраняют вооруженные сотрудники 
охранных фирм. Однако это, судя по 
всему, не стало препятствием для 
террориста. По простой причине: обычно 
на работе в израильских торговых центрах, 
особенно — находящихся в районе 
крупных арабских анклавов, 
внутри и вне "зеленой черты", 
занято большое количество 
арабов. К этим работникам 
охранники довольно быстро 
"привыкают" и далеко не 
всегда проверяют их на 
предмет поиска оружия. 

Такое отношение к арабам-
работникам охраняемого 
объекта, по умолчанию, 
принято в подавляющем большинстве 
охранных компаний. К тому же никому не 
хочется скандалов и обвинений в 
"расизме" (см. выше). Однако данный 
случай показателен, к сожалению, не 
только этим. Еще одна значимая грань 
происходящего — совершенно дикие 
проявления "милосердия" со стороны 
евреев по отношению к своим потенци-
альным убийцам. В Устной Торе сказано, 
что тот, кто милосерден к жестоким — 
будет жесток к милосердным. Более 
яркого иллюстрации этого принципа, чем 
история в Маале Адумим, трудно найти. 
Начнем с того, что, как выясняется, крайне 
важную помощь террористу накануне 
теракта, сам не того не подозревая, 
оказал... еврейский житель города, 
сотрудник местной волонтерской 
организации, которая отзывчиво 
выполнил просьбу убийцы отвезти его 
домой, в деревню Эль-Эльзария, так как 
тот плохо себя почувствовал. 

В деревне, как теперь известно, террорист взял оружие и вернулся в 
город, прихватив желтый жилет муниципального работника (!). 

В СМИ сообщают, что, узнав о том, кого и зачем он подвозил, 
оказавший ему помощь еврей прибывает в шоке, который еще более 
усилился от того, что 16 лет назад, будучи охранником торгового 
центра, он сам подвергся нападению террористов и чудом остался в 
живых. С тех пор, как видим, не произошло особых изменений в 
отношении допуска арабов на городские объекты. 

Означает ли это, — возможно, спросит читатель, — что евреям нужно 
с подозрением относиться к любой, казалось бы, самой безобидной 
и даже требующей проявления милосердия просьбе любого 
арабского жителя? Ответ однозначен: да должен. И "расизм" тут, 
разумеется, ни при чем. Речь идет о совершенно естественном и 
понятном любому здравомыслящему человеку поведении по 
отношению к потенциально опасному лицу. При этом степень 
опасности диктуется всей ситуацией и всей историей взаимоотноше-
ний арабов и евреев Израиля, основа которых — открыто провозгла-
шенное стремление арабов к уничтожению еврейского государства и 
еврейского народа на еврейской земле. 

До тех пор, пока арабский народ ведет войну с евреями, общее 
отношение к представителям этого народа 
(априори!) — не может быть иным, кроме как 
отношением к врагу и перманентному источнику 
опасности. Есть и еще одно проявление 
бездумного "милосердия" в этой истории. 

Теперь мы знаем, что большое, доброе сердце 
представителей муниципалитета города в свое 
время дрогнуло перед мольбами отца террори-
ста, который проработал 25 лет в муниципальных 
службах города и умолял взять на работу и его 
сына. 

Отметим, что несмотря на то, что теоретически 
существует возможность теракта со стороны арабов 

любого, в том числе, пожилого, возраста (примеры имеются), в 
соответствии с оценками израильских служб безопасности, такая 
опасность многократно возрастает, когда речь идет об арабской 
молодежи, как правило, индоктринированной идеями исламского 
антиеврейского террора. 

Уже по одной этой причине деятели из муниципалитета должны были 
осознавать разницу риска работы в муниципалитеты отца террориста и 
его сына. 

Но на это... закрыли глаза — чтобы в очередной раз проявить 
"милосердие и доброту" по отношению к старому арабскому 
работнику. 

Как говорится в одной известной книге — "разруха начинается в 
головах". В нашем случае, террор арабских убийц начинается с 
готовности потенциальных жертв им сочувствовать и помогать. 

Можно с уверенностью сказать, что пока Израиль не уничтожит 
"разруху в головах" — "милосердие", толерантность и терпимость к 
убийцам будет порождать новые и новые террористические атаки... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня каждому принято иметь свою точку зрения. А всегда ли было так, узнаём из нашей истории. 

Старый раввин знает, что он прав в споре, 

Ведь так написано в Торе… 

Но оппоненты его не сдаются: 

За каждое слово бьются. 

Раввин просит реки 

Помочь ему в споре: потечь на холмы… 

Удивляетесь вы?!! 

Но, у всех на глазах, реки уже на холмах!!! 

 

Но оппоненты всё не сдаются: 

За каждое слово бьются. 

Тогда раввин просит, если он прав, 

Чтобы деревья легли, как трава, 

Деревья легли до края Земли… 

Такое видели вы?!! 

 

Но спор разгорается все горячее, 

В этом сильны мудрецы- евреи… 

 

Вдруг голос с Небес, как раската гром: 

-Терплю Я спор ваш уже с трудом!!! 

Закон написан, нечего там толковать!!! 

 

Тут хор оппонентов в небо начал кричать: 

-Законам Твоим доверяем, Всевышний, всецело, 

Но толковать их, прости,-это наше дело !!! 

Шутила  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает исследовать «параметры» отмеченных в Мишне (см. на 
сайте обзор листа 42) повреждений в различных органах животного, из-за которых его 

мясо полагается объявить трефой и запретить использовать его в пищу. 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: какие признаки свидетельствуют, что мясо - трефа, 
если у животного, как выяснилось при осмотре его туши после шехиты (см. на сай-
те Введение в трактат Хуллин), перебит позвоночник? 

Чтобы дать заключение, что мясо животного - трефа, достаточно, чтобы оказался пробитым 
любой из позвонков, - говорит раби Яаков (великий Учитель Мишны, 2-й век). - И не имеет значения, какой глубины это 
отверстие. 

Мясо животного - трефа, - говорит Раби (великий раби Иегуда а-Наси - редактор текста Мишны, начало 3-го века), - 
если в глубину пробита большая часть позвонка. 

Какая же из двух точек зрения - ближе к Истине? 

На практике Учителя пользовались обеими рекомендациями, - сообщает Талмуд. - Если по каким-либо причинам 
возникала необходимость «устрожить» условия, следовали позиции раби Яакова. Однако в большинстве случаев 
руководствовались правилом, выведенным Раби. 

Изучая исследования Раби, Талмуд попутно возвращается к рассмотренной уже теме - повреждение печени, когда часть 
ее оторвалась (см. на сайте обзор листа 43). 

Вспомним, что основным критерием кошерности, как отмечали Учителя, служили размеры оставшегося и все еще 
функционирующего участка печени. 

Здесь, на нашем листе, Талмуд подчеркивает, что та же дискуссия развернулась и между учениками Раби: раби 
Хией (который впоследствии стал одним из крупнейших Учителей Талмуда в Эрец Исраэль, первое поколение, начало 3-
го века) и сыном Раби - раби Шимоном. 

Если оставшийся участок печени по величине - меньше маслины, - говорил раби Хия, - мясо животного следует 
объявить трефой. Ибо в этом случае функции печени не восстановимы. 

Иную грань Истины усматривал в этом вопросе раби Шимон. Тщательно изучив регенеративные способности этого 
органа, он заключил, что участок даже меньшего, чем маслина, размера все равно имеет тенденцию к регенерации. А 
это означает, что животное способно выжить, следовательно, его мясо можно признать кошерным (мясо, как мы 
помним, называют трефой, если животное в результате повреждения какого-либо органа - нежизнеспособно; см. на 
сайте обзор листа 42). 

Приведя две точки зрения этих Учителей, Талмуд рассказывает: обнаружив, что остаток печени у зарезанной коровы 
меньше маслины раби Шимон велел приготовить для него ее мясо и ел его, обмакивая в соус. А раби Хия мясо такой 
коровы выбрасывал на корм собакам. Тут Талмуд выводит неожиданный принцип: богачи, как правило, экономнее 
бедняков. 

Дело в том, что раби Шимон, сын Раби, был сказочно богат. Он вполне мог себе позволить руководствоваться более 
строгими правилами и определять кошерность мяса животного, согласуясь с позицией раби Хии. Однако он предпринял 
собственное исследование и нашел-таки возможность экономить на мясе. 

В противоположность ему, раби Хия был беден. Но при этом предпочитал придерживаться «устроженной» системы 
обследования туши животного - чтобы и малейших сомнений в кошерности мяса не возникало. 

Анализируя содержание нашего листа, Раши (раби Шломо бен Ицхак, величайший комментатор Торы, Танаха и 
Талмуда; Франция, 11 век) обращает внимание на то, что Талмуд пользуется здесь необычными речевыми оборотами. 
Вместо того, чтобы просто констатировать: «это мясо - трефа», говорит - «выбрасывал на корм собакам». Чтобы 
подчеркнуть кошерность, дает целую фразу: «Раби Шимон ел это мясо, обмакивая в соус». И открывает еще одну грань 
Истины. 

Раши обнаруживает, что таким образом Талмуд сообщает важную медицинскую информацию: плоть органов, 
обеспечивающих жизнедеятельность организма, очень полезна и восстанавливает здоровье человека. Но лишь в том 
случае, если при жизни этот орган у животного был в порядке и функционировал нормально. Если же функции главного 
одного из главных органов - нарушены, не только сам орган теряет целебные свойства, но и мясо этого животного 
становится хуже, и при его употреблении в пищу человек не получает в полной мере те вещества, которые ему 
необходимы.Поэтому раби Хия, увидев, что остаток печени у животного по размеру меньше маслины и констатируя, что 
это мясо - трефа, выбрасывал его собакам. А раби Шимон, признав такое мясо кошерным (и, значит, его надо съесть), 
восполнял недостаток важных веществ - соусом, изготовленным из целебных веществ… 
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